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-ДЕНЬ Ж И ВО ТН О В О Д А-

П Е Р Е Л О М А  Н Е П Р О И З О Ш Л О
По оперативным данным 

облагропрома на 31 июля, 
суточная продуктивность ко
ров в районах области соста
вила в килограммах (первая 
колонка), плюс или минус к 
уровню прошлого года (вто
рая):
Томский
Первомайский
Шегарсний
Кожеениковский
Тегул|>д«тский
Чаинский
Колпашевсний
ьерхнеиетский
Крнвошекнекий
Асиновский
Александровский
Молчановский
Зырянский

11.7
11,в
11.5
11.4 
11,3 
11,0 
11,0 
10,9
10.8
10.6
10.5
10.5
10.1

4-ОД 
- 0,1 
4. о,а 
-0 ,3  
- 0,1 
- 0,2 
4-ОЛ 
- 10.1

4 .0 ,4
—0,6
4-0 ,6

г. Квдровый 10,0 —
Вакчарский 9,5 4-0,3
Парабелвсиий 8,5 —  1Д
Каргасоиский 7,7 — 1,2

ПО ОБЛАСТИ 10,8 —

В 8 районах продуктив
ность дойного стада продол
жает снижаться. Наметив
шийся в начале июля спад 
надоев так и не удалось 
приостановить к концу ме
сяца специалистам и живот
новодам ряда хозяйств Кар- 
гасокского и Парабельского 
районов. К прошлогодним 
показателям теперь здесь не
добирают от каждой коровы 
по 1,2 килограмма молока. 
В Каргасокском районе, на

пример, лишь труженики мо
лочных ферм совхоза «Труд» 
имеют солидную прибавку в 
надоях. В остальных пяти 
хозяйствах внушительные 
потери.

Животноводы Сосновского 
отделения совхоза «Павлов
ский» добиваются сейчас са
мых высоких надоев молока 
по району и своему хозяйст
ву. И с начала года тоже 
лидируют в социалистиче
ском соревновании. Но и в 
этом коллективе показатели 
продуктивности в июле ни
же прошлогодних. Причина 
спада — жаркое лето, высох

шая преждевременно трава 
на пастбищах, гнус. Но у 
сосновских животноводов 
есть реальная возможность 
в ближайшее время попра
вить положение. За счет рав
номерных, в течение года, 
растелов. Нынче часть ко
ров будет телиться прямо 
на лугах. И чтобы взять от 
них отдачу сполна, на послед
нем «дне животновода» было 
горячо поддержано предло
жение управляющего отделе
нием В. Е. Трея организо
вать трехразовую дойку но
вотельных животных, хотя 
дояркам в связи с этим ра
боты прибавится. Наверное, 
есть резервы повышения 
продуктивности и на други,\: 
летних дойках района. Тол1.- 
ко не торопятся их искать.

В Ы З Ы В А Е Т
0 3 А Б 0 4 Е Н Н 0 С ТБ ...

в  хозяйствах Асиновского района снижается продук
тивность дойного стада. Ежедневно на одну корову надаи
вается ниже уровня прошлого года на 0,2—0,3 кг. При
чем из 8 совхозов только 3 превышают продуктивность 
1988 года.

В горкоме КПСС прове
дено совещание руководите
лей, председателей профко
мов предприятий и органи
заций по вопросам улучше
ния обслуживания работни
ков жi^вoт:^oвoдcjгвa, а так
же тех, кто занят на заго
товке кормов.

За каждой из 16 живот
новодческих ферм закрепле
ны ответственные работники 
районных организаций. Во
зобновлено проведение «дня 
животновода». 28 июля в 
Асиновском районе проведе
но заседание областных клу

бов животноводов. Исполко
мом Асиновского городско
го Совета народных депута
тов, президиумом райкома 
профсоюза работников агро
промышленного комплекса 
организовано районное со
циалистическое соревнова
ние среди совхозов, живот
новодческих ферм, животно
водов за повышение продук
тивности скота в 1989 году.

Через каждую пятиднев
ку подводятся итоги сорев
нования на заготовке кор
мов в ходе ударного месяч
ника, объявленного в районе

с 5 июля по 5 августа. Для 
победителей предусмотрены 
моральные и материальные 
поощрения.

Ежедневно оперативные 
итоги соревнования подво
дятся пресс-центром при гор
коме КПСС и до 11 часов 
утра передаются во все хо
зяйства района.

В райкоме профсоюза, в 
совхозах имеются графики 
торгового, бытового, куль
турного и медицинского об
служивания работников жи
вотноводства и механизато
ров. Однако эти графики 
не соблюдаются. Автолавка
ми не всегда завозится газ- 
вода. мыло, моющие средст
ва, сигареты, папиросы, кол
готки, куртки, школьная фор
ма, трико спортивное и т. д. 
З.ачастую бывает и так, что 
прибывает автолавка, а взять 
в ней работникам вообще не
чего.

В столовых совхозов им. 
Ленина, «Новиковский», 
«Коммунист», «Филимонов- 
ский» не хватает холодиль
ного оборудования: часть
его не работает, а если ра
ботает, то неэффективно.

Многие котлопункты в хо
зяйствах не обеспечены ин
вентарем, обслуживающим 
персоналом, моющими и 
дезинфицирующими средст
вами. На котлопунктах не 
выдается на мясо ветеринар
ное свидетельство. Трудно 
судить о пригодности мяса в 
пищу.

Всего в двух совхозах — 
«Коммунист» и «Новиков
ский»—побывали концерт
ные бригады.

Пожалуй, только с меди
цинским обслуживанием хо
рошо. На места выезжают 
одновременно ' несколько 
(разного профиля) специали- 
стов-медиков и ведут прием 
непосредственно в поселках 
и на фермах. В Асиновской 
горбольнице все прибывшие 
на прием к врачу животново
ды обсдуживаптся вне оче
реди.

Но в целом положение 
дел в районном животновод
стве еще вызывает озабо
ченность в горкоме КПСС, 
горисполкоме, гАПО й рай
коме профсоюза работников 
агропромышленного комп
лекса.

П. АРХИПОВ.

Вынужденное отступление
Парабельский район, пожалуй, в послед* 

ние годы был в самом трудном положении 
по молочному животноводству, в прошлом 
году двум фермам удалось выйти на сред* 
необластные рубежи. Сегодня им прихо* 
дится отступить. Но они стараются сделать 
это организованно и учесть на будущее до* 
пущенные ошибки.

Костаревская молочното
варная ферма совхоза «Путь 
Ленина» и Чигаринская сов
хоза и,менй Шишкова сорев
нуются. Именно они в про
шлом году первыми в Пара- 
бельском районе стали назы
ваться трехтысячницами. 
Однако достигнуть высоких 
надоев — это одно, а удер
жаться па достигнутом — 
гораздо сложнее.

— В 1988 году животно
воды нашей фермы, — го-

I ворит управляющий Коста- 
ревским отделением совхоза 
«Путь Ленина» Николай Ин
нокентьевич Сухушин, — на
доили от каждой коровы по 
3.343 килограмма молока. 
Но уже сейчас ясно, что в 
этом году таких надоев на 
ферме не будет. С планом 
получить от каждой коровы 
по 2.800 килограммов мы, 
конечно, справимся, это вид
но и теперь, когда за полго
да получено по 1.738. Но до 
уровня прошлого года не до
тянем. В июне уже ферма 
минусовала на 51 килограмм. 
В отличие от предыдущих 
лет нынешний отел живот
ных сдвинулся на начало зи
мы, и сейчас большинство 
коров пора запускать. По
этому летом потеряем моло
ко. А вот в ноябре - декаб
ре, когда ожидается начало 
отелов, есть возможность на
верстать.

— Ну, три тысячи мы на
доим, — уверенно говорит 
доярка Валентина Сергеев
на Иванова, но тут же под
твердила слова управляюще
го, что результат прошлого 
года не по силам.

Костаревские животново
ды не бросают слов на ве
тер. Они заранее подсчита
ли СБОИ возможности вместе 
с зоотехником Зоей Ники
тичной Александровой. Ос

новной причиной и здесь на
зывают сдвинувшийся отел, 
как будто работа со стадом 
не зависит от животноводов 
и специалистов. Но, кроме 
нее, добавляют еще отсутст
вие зеленой подкормки. Как 
бы хороши ни были пастби
ща, днем животные не осо- 
бенно-то охотно пасутся, жа
ра не дает. И тут бы не ме
шало подкормить их. Конеч
но, ночная пастьба выруча
ет. Пастухи подобрались 
добросовестные, самый опыт
ный среди них Иван Нико
лаевич Федоров. Не первый 
год работают К. И. Шрай
нер, Н. И: Сафронов. Вооб
ще в совхозе, считают, что 
костаревским животноводам 
повезло — у них сложился 
крепкий, надежный коллек
тив. Многие доярки прора
ботали по 15 и более лет. 
Подменной сейчас О. Ласки
на. У молодой доярки опыта 
мало, но рядом с Валенти
ной Сергеевной Ивановой 
бояться нечего. Среди жен
щин уверенно себя чувству
ет и В. Я, Козлов. Но о кол
лективе можно судить, толь
ко увидев его в деле.

...Позади осталась двадца
тиминутная «прогулка по 
Оби», а для работников фер
мы это обычная переправа 
на тот берег. Перебросились 
животноводы парой слов с 
пастухами и стали вместе 
разгонять коров по группам. 
Вот уж неудобство. На Чи- 
гаринскойже ферме, напри
мер, животные сами подхо
дят к месту доения — эконо
мится время доярок, да и 
коровы не пугаются. Когда 
началась дойка, пастухи не 
остались б,ез дела. Отвозили 
па специальных тележках 
бидоны с молоком, отгоня
ли выдоенных коров. Одним 
словом, животноводы работа

ли.
А ведь тепличных условий 

для коллектива не создава
ли. Даже наоборот. Ферму 
новую стали строить в сов
хозе, только когда, развали
лась старая. В прошлом го
ду сделали один двор. Те
перь заканчивают другой. 
Но опять-таки и на новой 
ферме остаются прежние ус
ловия труда. Молокопровода 
там по крайней мере нет. 
Что касается летнего лагеря, 
то он один из старейших в 
районе. Вот опять-таки у чи- 
гаринцев импортную доиль
ную установку (с молоко- 
проводом и счетчиками для 
каждой доярки — все как 
положено) поставили. Но ко- 
старевцы не унывают. Бу
дет и у них на следующий 
год новая летняя площадка.

Почему так уверены жи
вотноводы, что, несмотря на 
отставание, они надоят, по 
три тысячи килограммов 
молока от коровы?

~  Так у нас же кор.мов 
зимой- в достатке будет! — 
так же уверенно, как и Ива
нова, говорит Валентина Ни
колаевна Лысенко. — У нас 
в отделении такое звено ме
ханизаторов, что успевают 
чуть ли не весь совхоз обес
печить. Я, например, и слу
чая такого не припомню, что
бы хоть кто-нибудь загово
рил о нехватке кормов и 
плохом их качестве. Сено 
хранится вблизи зимнего 
двора, а силос и сенаж с 
этой стороны реки по льду 
перевозим. Так же отзыва
лись о своих кормозаготоЕИ- 
телях И на Чигаринской 
МТФ.

— И себе хватает, и с дру
гими отделениями делимся, 
—  так сказала заведующая 
фермой Нина Васильевна 
Костарева и, указывая на 
оставшиеся с прошлой зимы 
скирды сена, добавила: —А 
вот это осенью скормим, мы 
ведь запасливые!

Когда мы с зоотехником- 
селекционером Людмилой 
Павловной Дельцер подъеха
ли к летней дойке, доярки 
уже собрались. Только 
взрослых-то среди них было 
двое. Алевтина Егоровна 
Корлякова и Нина Петровна

Ускова. Оказалось, что одна 
доярка на выходном, ее за
меняет молодая подменная 
Нина Кузмяк, а еще одну ~  
Галину Тихоновну Антипову 
— в отпуск отправили. Под
менять же ее стали две де
вятиклассницы — Таня Кор
лякова и Люда Дорохова.

— Для совхоза это ог
ромная помощь, — говорит 
Людмила Павловна, —' и мы 
поручаем ферму в этот день 
без боязни. Ребята порой 
добросовестнее взрослых ра
ботают.

Все бы хорошо, только 
чигаринцы, как и костарев- 
цы, тоже отстают от показа
телей прошлого года.

~  У нас плохие нынче 
пастбища, объяснила за
ведующая. — Во-первых, 
мала их площадь. Коровы 
не наедаются в поле. Хоро
шо, выручает подкормка, но 
и ее долго нельзя скармли
вать, рожь переросла, поте
ряла вкус и питательность. 
Остается одна надежда, что 
наши пастухи и дальше так 
же усердно будут пасти. 
Например, когда Сергей Ва
сильевич Сахаров выгоняет 
коров на выпас, доярки зна
ют, что в этот день жди 
прибавки молока. Находит 
где-то сочные места, несмот
ря на то, что вдобавок ко 
всему как раз по пастбищу 
вздумали дорогу проклады
вать. Так, строители МПМК 
разворотили добрую планта
цию тракторами. Не пони
мают, что нам каждый .метр 
дорог.

А еще изменений на фер
ме ждут за сче>̂  зоотехниче
ской службы. Ведь как труд
но пришлось, когда из-за бо
лезни выбраковывались луч
шие коровы. И три-четыре 
года назад здесь едва дотя
гивали до двухтысячных на
доев...

Чигаринцы знают, что со
перники - костаревцы обго
няют их. Поэтому стараются 
как-то подтянуться. Те же в 
свою очередь не намерены 
уступать. Однако общие про
блемы и неудачи в этом го
ду сближают оба, эти кол
лектива.

Н. ЧЕЛНАКОВА
Парабельский район.

Их

ровно 

семь, 

как дней

недели
»

в  Палочке комп
лексное механизиро
ванное 'звено совхоза 
«Белоярский» по заго
товке кормов, где зве
ньевой Анатолий Ива
нович Пешков, нача
ло закладывать силос
ной массой первою 
яму. Сейчас они косят 
клевер. Когда подра
стет овес, начнут ко
сить его.

Если позволит пого
да, механизаторы на
деются заложить обе 
ямы дней через пят
надцать-двадцать.

В звене семь чело
век, все владеют не 
одной специальностью. 
Взаимозаменяемость в 
коллективе, работаю
щем по бригадному 
подряду, — вещь не
маловажная.

НА СНИМКАХ: 
Виктор Анатольевич 
Капитохин — тракто
рист совхоза «Белояр
ский»; идет заготовка 
кормов.
Фото
А. КАЛИСТРАТОВА.

Верхнекетский район.

ВЫ НЕ ЗАБЫЛИ О  ЗИМЕ!

ТЕПЛО ДЛЯ ГОРОДА
Решением горисполкома утвержден крайний срок оконча* 

ния ремонта тепловых сетей для школ, детских учреждений и 
объектов здравоохранения —  1 сентября, а всех остальных—  
15 сентября. Наступает август. Что сделано! Наш корреспон
дент П. Колотовкин беседует с заместителем председателя 
горисполкома В. В. Гончаром.

■— Владимир Васял№евич, 
недавно редакции пришлось 
столкнуться со странной си
туацией, но она в кшой-то 
мере характеризует органи
зацию дела по ремонту и 
подготовке к зиме тепловых 
сетей города. С улицы 
Ф. Мюнииха, 26, сообщи
ли, что с 14 июля у ннхис- 

гьрячзя веда. В ЖЭУ 
№ 11 ответили, что они не 
втшооаты. В управлении 
«Томсктеплосетн» «юъедиие- 
ння жилищно-коммунально
го хозяйства заявили, ' что 
тоже ие отключали. Не при
частны к это1̂  были и на 
предприятии Тепловых се
тей «Томскэнерго». Целую 
неделю жители дома не мо
гли найти концов. Как рас
ценить этот факт?

— В областной газете в 
начале сезона был напеча
тан график, в котором ука
заны сроки начала и окон
чания ремонта. Но когда 
начались непредусмотрен
ные осложнения и срьшьг!, 
никто людей об этом не 
проинформировал. А их 
нерви^вало то, что к ука
занному сроку горячей во
ды не оказалось. Помеша
ла ведомственная разобщен
ность. Предприятие тепло- 
вьк сетей объединения 
«Томскэнерго» руководству
ется только своими интере
сами, а в результате полу
чается дезинформация насе
ления.

Мы это решили испра
вить, но только с середины 
июля. Был разработан но
вый план-график ремонт
ных работ с участием 
«Томскэнерго» и его пред
приятия тепловых сетей, 
«Томоктеплосетей» комму
нальной службы, в нем пре
дусмотрены такие сроки, ко
торые плотно .состыковыва
ются. Договорились также, 
что все знать и точно, вовремя

инфор.мировать население 
должны ЖЭУ. Они должны 
стать самыми компетентны
ми хозяевами. Кстати, по 

•Ф. Мюнниха горячее водо
снабжение восстановлено.

— План-график выгодно 
отличается от црежнего. Но 
ведь гладко все бывает 
только на бумаге.

— По все;\1 ноувязкам со
здана оперативная группа во 
главе с нашим главным дис
петчером Петром Николае
вичем Леоновым (телефон
3-20-39). В нее вошли так
же главные специалисты те
плосетей объединения
«Томскэнерго» и комму
нального хозяйства!. Они- 
ежедневно изучают ситуа
цию, должны точно знать, 
где и что происходит. Ду
маю, в июле 'мы детально 
разобрались, где и в каких 
домах нет горячей воды и 
когда она будет. Вместе с 
П. Н. Леоновым ход подго
товки держат под контролем 
главный инженер теплосетей 
«Томскэнерго» В. Н. Брю- 
ханцев (телефон 75-30-46) и 
директор предприятия
«Томсктеплосетн» В. Г. Ба
лакирев (те;кфон 2-49-36).

Создание группы было 
вьгавано тем, что люди- c t3 i- 
ли требовать навести- поря
док в информировании. Ко
гда разобрались, выясни
лось, что на 19 июля, на
пример, были без гортей  
воды 210 домов иэ 2.657 
(без индивидуального секто
ра). Когда включили на Юж
ной площади к в начале 
улицы Говорова—оставалось 
190. .И теперь ситуацию 
держим под контролем. •

Здесь важно все. Когда 
участок сети отключают для 
подготежки, то перекрывают 
задвижки все — от бригад 
предприятия «Томсктеплосе- 
ти» до отдельных ЖЭУ. Л 
потом надо снова все от- ,

крыть. И тут надо прове
рить буквально каждй’ю за
движку. Порой «всем ми
ром» приходится искать 
кем-то не проверенную. Си
стема теплоснабжения — 
ве.щь не простая, и у нее 
свои тонкости.

— Владимир Васильевич, 
люди, гараншр(ующие тепло 
городу, а кяаче говоря, от- 
вечаю1!цие за его хшзнеобес- 
печекие, отдают себе отчет 
в важности своей работы. 
Здесь, конечно же, сложил
ся свой коллектив, накоплен 
опыт...

— Да, при подготовке к 
новой зиме учитьгеается 
опыт минувшей, сопоставля
ется, какие и где были ава
рии, повреждения, произво
дится ревизия, перепроверя
ются предположения специ
алистов. Соизмеряем, ко1неч- 
но, и наши возможности. 
Только! тогда принимаем ре
шение и реализуем его. Ни 
для кого не секрет, что при 
температуре минус 26 гра
дусов и ниже мы не можем 
удерживать в городе нуж
ный тепловой режим. Так 
что зима всегда для нас 
проверка на собранность и 
вьконую ответственность.

Как обычно, с апреля на
чал действовать городской 
штаб. И с этого времени 
постарались приступить к 
подготовительным работам, 
начали вскрывать трассу по 
улице Никитина и заменять 
трубы. Предприятие тепло
вых сетей объединения 
«Томокэнерго» идет сегодня 
Е графике, за исключением 
тепломагистрал» № 4. На 
Каштане на магистрали 
М  6 выявился неп!редусмот- 
ренный объем работ. Рас
считывали спрессовать по
сле аварии и сдатЫ Но ко
гда подняли давление до 
16 атмосфер, оказалось, что 
объем работ увеличился в

3—4 раза. Здесь все закон
чили только 25 ИЮЛЯ;

— В редакции каждый 
день раздаются звонки: 
«Нет горячей воды. Помо
гите разобраться, кто вино
ват».

— От первоначального 
графика ремонта и подачи 
воды произошло отставание. 
Закономерен вопрос: «Поче
му?». Второй год мы пыта
емся одновременно с маги
стралями опрессовьшать 
внутриквартальные сети. И 
вообще уделять им боль
ше внимания. Сейчас на 
балансе предприятие «Томск- 
теплосети» объединения жи- 
лищно -. коммунального хо
зяйства 138 километров, да 
еще 21 километр у жилищ
ных предприятий. Состоя
ние их не в'сегда отвечает 
требованиям. И когда нача
ли проверять их давлением 
вместе с магистралями, по
явился непредусмотренный 
объем ремонтных работ.

Томичи должны знать, 
что коммунальные службы 
просто бедствуют из-за пло
хого .материально-техничес
кого обеспечения. По фон
дам необходимых материа
лов требуется 1.100 тонн, а 
выделено 88 товн. Кое-что 
разными путями удалось 
взять, но сегодня не хвата
ет... 650 тонн! «Живите,как 
можете!» — говорят нам в 
министерстве. Вот мы ходим 
и выпрашиваем.

Три года назад гориспол
ком обязал предприятие 
«Томсктеплосетн» принять 
на свой баланс сети у всех 
школ, детских учреждений, 
объектов здравоохранения. 
Это несколько осложнило 
жизнь коллективу, но зато 
обеспечена гарантия свое
временной подготовки сетей 
к зиме.

До сих пор еще бытует у 
нас такое понятие — бес
хозные сети. Я думаю, на 
самом деле таковых нет — 
ведь кто-то же их строил. А 
потом годами о них не вспо
минали. Теперь сети диаме
тром меньше 500 миллимет
ров тоже приняли «Томск- 
теплосети». И вот таких 
«бесхозных» за два послез-

(Окончание на 2-й стр.)

что СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ!

Э ТО  УРОК 
для ВСЕХ

я, как старый коммунист, 
фронтовик, полностью со
гласен с требованиями заба
стовочных комитетов Куз
басса — провести досроч
ные выборы в профсоюзных 
организациях предприятий, а 
также и выборы в местные 
Советы с альтернативными 
кандидатурами. Надо, чтобы 
Советскую власть представ
ляли на местах честные, доб
росовестные, молодые труже
ники, которые бы интересы 
общества, народа ставили 
превыше всего.

Считаю, что исход заба
стовки в Кузбассе вполне 
удовлетворительный и хоро
шо, что она не распростра
нилась на другие отрасли 
народного хозяйства. В 
этом, думается, заслуга са
мих забастовочных комите
тов, правительственной ко
миссии, народных депутатов 
СССР.

Нельзя не согласиться с 
требованиями шахтеров о 
том, что нам пора наполови
ну сократить управленческий

аппарат, Освободившиеся же 
средства могли бы пойти на 
улучшение социально - быто
вых условий людей. Боль
шой победой трудящихся 
двух наших областей — Ке
меровской и Томской — счи
таю прекращение и консер
вацию строительства Крапи- 
винского водохранилища, 
что положительно должно 
сказаться на экологической 
обстановке.

Как мне кажется, у нас в 
Томске социально - быто
вые, продовольственные, эко
логические проблемы реша
ются несколько лучше, чем 
в Кемерове, однако успокаи
ваться и быть беспечными 
на.м нельзя. События в Куз
бассе •— урок для всех.

И у нас в городе по вине 
некоторых руководителей 
коммунально - бытовых, 
транспортных, торговых 
предприятий бывают сры
вы: давка в часы «пик» в 
транспорте, большие очере
ди в торговых точках (даже 
за квасом!). Наконец, ^растет 
преступность: карманные и 
квартирные кражи, спекуля
ция. хулиганство. Есть и 
другие негативные явления.

Хочу призвать томичей 
конкретным делом ответить 
на Обращение Верховного

Совета СССР —> выполнени
ем государственных планов 
и обязательств, укреплением 
производственной дисципли
ны и общественного порядка. 
Ждем, конкретных дел и от 
партийных, профсоюзных, 
комсомольских работников, 
которым надо больше нахо
диться в первичных органи
зациях, трудовых коллекти
вах. Быть ближе к народу и 
вместе со всеми работать на 
перестройку, демократиза
цию общества.

Г. ЧЕРНОВ, 
ветеран партии и Вели
кой Отечественной вой

ны.

СЕГОДНЯ 
К Н АМ  

НЕЛЕГКО
Мы, животноводы села 

Рыбалова Томского района, 
внимательно следили за со
бытиями, которые происхо
дили в соседней с нами об
ласти —- Кемеровской и 
Донбассе. И захотелось нам 
вьтскйзать свое мнение — 
мнение крестьянина.

Негоже, на наш взгляд, 
решать наболевшие пробле
мы таким образом. А если 
мы сегодня все забастуем? 
Что же будет со страной, с 
нами, с нашими детьми и вну
ками? Ведыюложение в эко
номике страны сейчас очень 
тяжелое. Но всем нам предо
ставлено достаточно прав, 
так давайте же будем спол
на использовать их и доби
ваться \ решения проблем 
иными путями, а не прекра
щением работы.

Сегодня и нам нелегко. 
Работаем с раннего утра и 
до позднего вечера, доим ко
ров, готовим корма. А в 
магазинах нет практически 
ничего. Так что давайте все 
вместе решать свои пробле
мы: мы, труженики села, бу
дем кормить город, а вы нам 
дайте одежду, обувь, техни
ку. Только так мы сможем 
выйти из того тупика, в ко
тором находимся.

И. ГАНЖА, 
бригадир;

Л. БАЙКОВА,
Л. КРАСНАЯ,
А. НЕЧАЕВА, 

доярки;
В. ВАСИЛЬЕВА, 

помощник бригадира;
В. БЕЛКИН, 

тракторнст-дояр.
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ДИСКУССИОННЫ Й ПОЛИТКЛУБ

ш т т ш ш
Приглашаем к разговору о кодексе партийной жизни —Уставе КПСС

Революционная перестройка, инициатором и движу
щей силой которой является КПСС, по-новому поставила 
задачи партийной политики, обусловила необходимость 
дальнейшего повышения руководящей и направляющей ро
ли партии, выработки новых подходов и критериев оценки 
выполнения этой роли. Перед нами стоит задача переос
мыслить роль самой партии в плане реализации ее функ
ций, как политического авангарда общества, что невоз
можно сделать без переоценки принципов и методов ра
боты. А они, как известно, определены Уставом КПСС.

Устав является основным 
законом партийной жизни и 
строго обязателен для всех 
организаций и коммунистов. 
Его положения сложились 
исторически и прошли дол
гий путь развития и совер
шенствования. Всякий раз, 
когда перед партией на том 
или ином этапе ее истории 
вставали новые задачи, она 
гибко перестраивала формы 
своей организации и методы 
работы. При этом новые ус- / 
тавные нормы проходили' 
длительную апробацию и 
только после этого закреп
лялись в Уставе. Последний 
раз изменения в Устав 
КПСС внесены на XXVII 
съезде партии. Сделано бы
ло более 300 изменений и 
дополнений — как редакци
онных, так и принципиаль
ных. Эти изменения, как под
черкивалось на XIX партий
ной конференции, направле
ны на то, чтобы все партий
ные комитеты действовали 
как органы политического 
руководства. Жизнь показа
ла, что новшества, внесен
ные в Устав, стали опреде
ленным фактором’ активиза
ции работы всей партии.

И тем не менее осуществ
ление экономической и поли
тической реформ, развитие 
демократизации и гласности 
в нашем обществе рельефно 
выявили половинчатость, кос- 
метичность и недостаточ
ность некоторых изменений

и дополнений. Прав Л. А. 
Оииков («Правда», 2 янва

ря 1989 г.), когда утверждал, 
что ныне действующий Ус
тав не закрепил ни одной 
идеи, выдвинутой апрель
ским (1985 г.) Пленумом 
ЦК КПСС. К этому можно 
добавить, что последующие 
Пленумы ЦК, XIX Всесоюз
ная партконференция сфор
мулировали положения, ко
торые, по сути, дезавуирова
ли многие параграфы Уста
ва. Так и должно быть. Ог
ромный живой опыт, рож
денный перестройкой, дол
жен осмысливаться и за
крепляться в документах 
партии, а затем и в важней
шем ее кодексе — Уставе.

Полагаю, что отставание 
организационных принципов, 
закрепленных в Уставе, от 
реальной практики во мно
гом объясняет тот факт, что 
демократические процессы в 
обществе опережают разви
тие внутрипартийной демок
ратии, а радикализм наро
да обгоняет активность парт
организаций и коммунистов. 
Как подчеркивал М. С. Гор
бачев на совещании секрета
рей ЦК компартий союзных 
республик, крайкомов и об
комов партии, перестройка 
политической системы, пол
новластие Советов, практиче
ское начало которому поло
жил Съезд, само обновле
ние общества немыслимы 
без обновления партии. ,

Отсюда вывод: наша
партия до.тжна пойти на не 
менее глубокие, чем в об- 
ществе; перемены, аккумули
ровать в Уставе КПСС уже 
найденный и осмысленный 
опыт.

Реалии последних лет 
убеждают, что без демокра
тизации . внутрипартийной 
жизни невозможно в полном 
объеме восстановить ленин
ские нормы партийной жиз
ни, ленинскую концепцию 
партии. А без этого, как от
мечалось на II пленуме об
кома КПСС, невозможно 
поднять активность комму
нистов.

Гласность в партийной ра
боте — одно из эффектив
ных ср>едств демократизации 
внутрипартийной жизни. В 
документах партии послед
них . двух десятилетий глас
ность сводилась в основном 
к постановке внутрипартий
ного информирования. XXVII 
съезд КПСС внес изменения и 
дополнения на этот счет. Но 
тем не менее в Уставе не 
были сформулированы прин
ципы функционирования глас
ности в нашем партийном 
доме. Не в этом ли причина 
того, что гласность споты
кается то на одних, то на 
других острых фактах со
временной (после апрельско
го Пленума ЦК) внутрипар
тийной жизни?

Наша партия — правя-, 
щая в условиях рднопартий- 
ной системы. Это ко много
му обязывает. Следовало бы 
в Уставе четко определить 
принципы гласности как 
внутри самой партии, так и 
по отношению к обществу в 
целом. КПСС должна пода
вать пример в этом.

Представляется, что не
обходимо уточнить принцип 
демократического центра-

С О О Б Щ Е Н И Е
комиссии партийного контроля 

при обкоме КПСС
Рещсянямв бюро об

кома КПСС в январе— 
июле 1989 года реабили
тированы в партийном 
отшнпевян репрессиро
ванные в 1937— 1938 го
дах IT. Абязов Зариф 
Сибогатовнч, Антак Ос
кар Хрнстнановнч, Богда
нович Тимофей Спиридо
нович, Внуков Иван 
Яковлевич, Гаврнчеико 
Иван Исакович, Киров

кома ВКП(б) исключен из 
партии как «активный уча
стник кулацкого юсстания, 
обманньш путем пролезший 
в партию».

30 июня 1937 года аре
стован по обвинению в у ча
стии в «контрреволюцион
ной эсеровско-монархичес
кой повстанческой органи
зации» и приговорен к рас
стрелу.

ческой организации». 8 де
кабря 1937 года «тройкой» 
УНКВД Новосибирской об
ласти приговорен к вькшей 
мере наказания.

16 октября 1958 года 
Томский областной суд от
менил постановление «трой
ки» и дело прекратил за от
сутствием состава преступ
ления.

М ар ^  Г. Г., 1905 г. р.

виц Карл Иванович, Ма- 
рин Герохшк Гершшмо- 
вич, Марков Вавила Кон- 
дратьевнч, Фролов Дмит
рий Федорович, Чертяев 
Мцхаил Карпович.
Абязов 3. С., 1892 г. р.,

Решением Военного три- член ВКП(б) с 1930 года, 
Назар Артемьевич, Ларн- бунала Сйбнрского военного работал председателем рай- 
чея Капитон Илыич, Ле- округа от 20 сентября 1957 плана в Кожевникове.

года приговор отменен и де- '  22 ноября 1937 года ис- 
ло прекращено за отсутст- нлю ч^ из партии как «враг 
вием состава преступления, народа —польский шпион и 

Внуков И. Я., 1895 г. р., активный участник повстан-
уроженец Красноярского ческой организации». 2 ян- 
края, член ВКП(б) с 1920 варя 1938 года приговорен

___ „., года, работал председате- к высшей мере наказания.
уроженец Пермской губер- лем Чаинсиого райисполко- Военный трибунал Мос- 
ния, член ВКП(б) с 1925 ма. " конского военного округа
года, работал заведующим 2 октября 1937 года нс- отменил приговор и прекра- 
Каргасокским районо. Ис- ключей из партии за «тес- тил дело за отсутствием со- 
ключен из партии 7 декаб- ную» связь и переписку с става престапления. 
ря 1937 года на заседании «врагом народа». Бюро ок- Фролов Д. Ф., 1877 г. р., 
Каргасокского райпарткома ружкома на этом же заседа- член ВКП(б) с 1920 года, 
Нарымского округа за уча- нии приняло решение о не- работал завхозом Томского 
стие в кружке высшей фи- Редече дела Внукова в ор- химфармзавода. 
лософии, руководимом ганы НКВД. В ноябре 1937 года был
К. Радеком в Томске. 7 декабря 1937 года аре- арестован и осужден «трой-

Авестован 2 января 1938 ‘̂ тован и обвинен как «учв1- кой» УНКВД Новосибирской 
«vxracTMHw vAHrn- стник контрреволюционной области К высшей мере на- 

? т о т о ш 1 Т  Т о т Ш о й  подрольной правоггрщкист- казания. В декабре 1&7го- 
ппавотоопкнгтгкой оогяни- 'СПОЙ Организации». Выезд- да решением Вокзального 
3»  Т и Х  1 9 з " а  Вое^ой i ^ e -  райкома ВКП(б> г. Томска
судебным заседанием выезд- Верховного Суда СССР заочно исключен из партии 
ной сессии Военной колл^ приговорен к высшей мере как_ «враг народа».
ГИИ Верховного Суда СССР наказания. 18 января 1Р58
в Новосибирсйе приговорен 
к высшей мере наказания.

Решением Военной колле
гии Верховного Суда СССР 
от 18 января 1958 года 
приговор отменен и дело 
прекращено' за отсутствием 
состава преступления.

Антик О. X., 1883 г. р.,
уроженец с. Ракке Лифлянд-

Реабилитирован посмерт
но 23 марта 1989 года за 
отсутствием состава пре
ступления.

Черняев М. К., 1895 г. р.,

года приговор отменен и 
дело прекращено за отсут
ствием состава преступле
ния.

Гавричешю И. И., 1894 уроженец г. Благовещенска^
г. р., член ВКП(б) с 1931 член ВК11(б) с 1919 года,
года, работал председате- работал председателем прав-
лем Вороновского сельсове- лення райлотребсо!юза в
та Кожевниковского района Кривошеине.
Новосибирской области. Арестован 6 декабря 1937

тзитт/лч Арестован органами “  обвинен как ^участ-
ской губернии, член ВКП(б) НКБД 28 ноября 1937 го- правотроцкистской ор-
с -1921 г(эдл работал тет- цо обвинению в «участии ганизации». 5 июля 19ЗД 
но руном в "'^ппоком ЛПХ. ^ контрреволюционной пс®- года выездной серией Во- 

14 апреля 1937 года на станческой организации». 4 ^ной кмлегии Верховного 
заседании бюро Чаинокого декабря 1937 года без его СССР на закрытом
райкома ВКП(б) исключен присутствия бюро Кожевни- эаседании в Новосибирске 
из партии за «засоренйе ап- ковского райкома ВКП(б) приговорен к вькшей мере
парата классово-чуждым исключило его за  «гнилой н ак^ н и я . 
элементом ~  троцкистами, либерализм и за связь с августа 1957 года Во-
прикрьтвательство их вреди- троцкистами». 8 декабря енная ^ л е г и я  Верховного

— .«    4:тройко^ Суда СССР приговор отме-
УНКВД Новосибирской об- дело прецратила за
ласти приговорен к высшей 
мере наказания. .

5 февраля 1958 года Том
ский областной суд отменил 
постановление «тройки» и 
дело прекратил за недока
занностью обвинёиия.

Киров Н. А., 1901 г. Рм

тельских действий, состав
ление Фиктивных докумен
тов».

Арестован 19 мая 1937 
года по обвинению во «вре
дительстве и другой контр
революционной деятельно
сти». 15 августа 19,37 года 
«тройкой» УНКВД Запсиб- 
края приговорен к высшей 
мере наказания.

Дело пересмотрено Том
ским областным с.удо.м 24 
ноября 1959 года и прекра
щено за отсутствием соста
ва преступления.

Богданович Т. С.,. 1884
г. р., уроженец Витебской

отсутствием состава, престу
пления.

Скюбщеяия 6 реабилита
ции в партийном отнмпенни 
Ларичева К. И., 1899 г. р., 
члена ВКП(б) с 1920 года, 
первого секретаря Кожв1Юи- 
ковского райкома партии;

член ВКЩб) с 1928 года, Левнца К. Й., 1894 г. p.i чле- 
ра^тал  председателем Во- на ВКП(б) с 1917 года, пер- 
робьевского сельсовета Ко- вого секретаря Нарьшского
жевниковского района Но
восибирской области.

(Кожевнвков'ский райком 
ВКЩб) 4 декабря 1937 го-

губернин, член БКП(б) с да исключил Кирова Н. А. 
1931 года, работал ишпек- 
тором по ликбезу Кривоше- 
ипского районо.

20 июля 1937 года реше
нием Кривошеинского рай-

из1 партии как «кулака и 
врага народа». В этот же 
день арестован и привлечем

окружкома партии; Маркова 
В. К., 1891 г. р., члена
ВКП(б) с 1920 года, студен
та четвертого курса инсти
тута! технологии зерна и му
ки, незаконно penpeccHipo- 
ваиных в' 1937— 1938 го
дах, были опубликованы в

в 1<ачеств€ обвиняемого «за газете «Красное знамя» ра- 
участие в тадетско-моиархи- нее

лизма, очистить его от на
слоений и деформаций про
шлого. Скажем, пункт «а» 
§ 19 дополнить положением 
о ротации кадров. Пункт «б» 
этого же параграфа сегодня 
звучит декларативно, и его 
можно было бы дополнить 
конкретными обязательства
ми в части отчетности вы
шестоящих выборных орга
нов и их членов перед парт
организациями. Пункты «в» 
н «г» нужна бы сформули
ровать таким образом, что
бы они гарантировали мень

шинству, не нарушая единства 
партии, право на поиск аль
тернатив как в реализации 
уже выработанной политики, 
так и при ее формировании. 
Чтобы решения вышестоящих 
органов не ограничивали ав
тономию при решении мест
ных вопросов, если эти ре
шения не противоречат по
литике партии.

Подробнее хотелось бы в 
этой связи рассмотреть §21 
Устава об автономии в реше
нии местных вопросов. Се
годня он практически мертв, 
а между тем это важнейший 
демократический принцип, 
наделяющий самостоятель
ностью местные партийные 
организации. Его в свое вре
мя горячо отстаивал В. И. 
Ленин.

Кстати, в разное время 
это положение подкрепля
лось целым рядом других 
положений Устава. К приме
ру, в организационном Ус
таве, принятом на IV съезде 
РСДРП, всякой утвержден
ной ЦК организации партии 
предоставлялось право ^зи 
давать свою литературу. Со
гласно § 6, партийны^ орга
низации оставляли в своем 
распоряжении 90 процентов 
всех финансовых поступле
ний и только 10 процентов 
средств передавали центру. 
Для сравнения; сегодня в 
распоряжении первичных 
партийных организаций ос
тается всего 3 процента от 
поступающих взносов. Что 
касается издания своей ли
тературы, то тут и говорить 
не приходится. В прошедшие 
выборы народных депутатов 
СССР первичные парторгани
зации не могли, оперативно 
издать даже материалы, аги
тирующие за своего канди
дата. Думается, в Уставе 
следует оговорить гарантии 
автономнн, подкрепить их ма
териально.

Магистральный путь в 
этом — дальнейшее расши
рение прав первичных орга
низаций. Скажем, почему бы 
не предоставить им » право 
окончательного приема в кан
дидаты партии? Можно бы
ло бы снизить численность 
коммунистов, при которой 
парткомам первичных орга
низаций предоставляются 
права райкома по вопросам 
приема в КПСС, ведения 
партучета и рассмотрения 
персональных дел. Целесооб
разно предоставить право са
мой первичной решать воп
рос о создании внутри нее

парторганизаций по цехам, 
участкам, фермам и т. д. 
Сегодня же, согласно требо
ваниям § 53. это делается с 
разрешения райкома или 
горкома.

Следует поразмыслить и 
над § 59, который предостав
ляет первичной парторгани
зации право контроля дея
тельности администрации. 
Это право сегодня находится 
в противоречии с Законом о 
государственном предприя
тии (объединении) и объек
тивно толкает парторгани
зации на подмену, мелочную 
опеку, дублирование хозяйст
венных руководителей. Кста- 

. ти, уже в ходе отчетов ивы- 
боров 1988 года большинст
во первичных парторганиза
ций отказалось от избра
ния комиссий контроля дея
тельности администрации. 
Партийная организация впол
не может оказывать свое 
влияние на хозяйственные 
дела через коммунистов, в 
том числе и коммунистов- 
руководителей. В существен
ных дополнениях нуждается 
§ 24. Решения XIX парт
конференции, складываю
щаяся практика выборного 
процесса сделали его уста
ревшим. Реализация этих и 
других предложений могла 
бы, думается, существенно 
повысить авторитет первич
ной организации — основы 
КПСС.

Необходимо 'глубоко ос
мыслить и такое явление по
следних лет, как выход ком
мунистов из партии, добро
вольная сдцча партбилетов. 
За этим, как отмечалось на 
II пленуме обкома КПСС, 
стоят и сумятица в умах в 
связи с новыми оценками 
прошлого, и растерянность 
перед сложными задачами 
перестройки. Уходят и про
сто конъюнктурщики. Но 
сейчас речь не о них.

Есть большая группа ком- 
мунистов-пенсионеров, кото
рые из-за болезней не могут 
в полном объеме выполнять 
Устав КПСС. Это их очень 
тяготит и нередко служит 
причиной выхода из партии. 
Но вот парадокс: по одной 
формулировке — «за от
рыв от' партии» — исключа
ют и того, кто вступал внес 
корысти ради, и того, кто 
служил ей верой и правдой 
всю свою жизнь, но сейчас 
просто физически не может 
быть по-настоящему актив
ным. Честное слово, душа 
вопиет против этой неспра
ведливости. Так есть ли вы
ход? Есть.

Следовало бы зафиксиро
вать в Уставе право добро
вольного выхода из КПСС 
и учредить, так сказать, ин
ститут заслуженного члена 
КПСС, к которым относи
лись бы коммунисты самого 
преклонного возраста. Мож
но бы и не взимать с них 
взносов. Кстати, в Уставе, , 
утвержденном на XII Все
российской конференции 
РКП(б), инвалиды и пре

старелые освобождались от 
уплаты партийных взносов. 
Полагаю, что это было бы 
демократичное и гуманное 
решение вопроса. К тому же 
в глазах коммунистов и бес
партийных приобрела бы но
вое качество и такая суро
вая мера, ■ как исключение 
из КПСС. Целесообразно, 
как это было записано в Ус
таве в 1919 году, об исклю
ченных из партии сообщать 
в местной печати с указани
ем причины исключения.

Несколько слов о VII и 
VIII разделах Устава, регла
ментирующих отношения 
КПСС с государственными и 
общественными организация
ми. Именно в этих вопросах 
должны быть наиболее кар
динальные изменения. Ду
мается, что в § .60, где запи
сано, что «КПСС, действуя 
в рамках Конституции 
СССР...», надо добавить: «и 
советских законов, борется 
за создание правового госу
дарства». Следовало бы за
фиксировать положения о 
разделении партийной и го
сударственной власти, восста
новлении полновластия Со
ветов и сформулировать 
принципиально новые подхо
ды к общественным органи
зациям — отношения поли
тического партнерства.

Такое положение, как 
представляется, может иметь 
принципиально важное зна
чение в реформе нашей по
литической оистемы. Роль 
партии, как политического 
авангарда общества, сегодня 
видится как раз в том, что
бы координировать сложную 
работу по согласованию раз
личных интересов, чтобы 
вместе с другими />бщест- 
венными организациями оп
ределять первоочередность 
удовлетворения тех или 
иных потребностей об
щества. Чтобы диалог, парт
нерство были реальными, 
надо, наконец, не только 
признать, но и зафиксиро
вать в Уставе полную орга
низационную самостоятель
ность общественных орга
низаций.

КПСС, оставаясь правя
щей партией, отказалась от 
команд и диктата и видит 
свою роль прежде всего в 
политическом руководстве. 
И это новое ее предназна
чение должно быть зафик
сировано в разделе VII или, 
скорее, в преамбуле Устава 
КПСС.

Понятно, что высказанные 
соображения не охватывают 
всего круга проблем, связан
ных с обновлением Устава 
КПСС. Этой публикацией 
хотелось бы пригласить ком
мунистов к дискуссии. К то
му же разговор об Уставе 
давно идет, и важно из кулуа-. 
ров перенести его на пар
тийные собрания, «круглые., 
столы», научно-практические 
конференции, заседания ко
миссий горкомов и райкомов 
КПСС. Скажем, в Октябрь
ском районе на партийных 
собраниях, посвященных по
литической ответственности 
коммунистов за ход пере- . 
стройки, разговор вышел и 
на осмысление Устава КПСС, 
прозвучало немало интерес
ных предложений. •

Устав КПСС — не догма,
И мы, все коммунисты, дол
жны принять самое активное 
участие в его обновлении.

Ю. ТРУСОВ, 
заместитель заведующе
го отделом организаци
онно-партийной н кадро

вой работы Томского 
обкома КПСС.

Строители Севера

'Шшё
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в  конце мая текущего года звено И. И. 
Трифонова из ремонтно-строительного уп
равления JMs 17 начало строительство в 
Белом Яре двух каменных двухквартирных 
домов хозспособом. На освоение выделено 
90 тысяч рублей. Сдать дома и эксплуата
цию решено к концу сентября. Выведены 
нулевые отметки обоих домов, ведется клад
ка первых этажей.

Звену выделено два автокрана, грузовик

Д.ТЯ погрузки, разгрузки и выгрузки кир
пича и других стройматериалов. Освоить 90 
тысяч рублей к концу сентября — дело 
не шуточное, тут каждая минута на сче
ту-

Торопятся строители: при остром де
фиците жилья в райцентре вселить четы
ре семьи в новые дома — большое дело.

Фото А. КАЛИСТРАТОВА.
» Верхлекетсш1й район.

ГОТОВИТЬСЯ 
к  ВЫБОРАМ

(На очередном за(седашш1 клуба- идей перестройки, 
прошедшем в Доме кульоуры и техники ПКЗ-5, состоя
лась дискуссия на тем1У( «Выборы ачера и завтра; кого 
и как выбирать в местные Советы?».

Участники днскурсии призвали трудовые коллективы 
и советы самоуправления по месту жительства создавать 
клубы избирателей, организовывать собрания с отчетами 
депутагго® местнык Советов о проделанной работе.

Общественным организациям, трудовым коллективам, 
всем избирателям рекомендовано ви{:пачить1ся в разработ
ку предвыборных программ, акцентируя внимание на во!- 
просах территориального хоэхжсчета.

Участники дискуссии считают целесообразным созда
ние при исполкомаж неформальных общественных сове
тов из представителей общественности, специалистов и 
работников исполкомов по работе с наказами избирате
лей для включения этих наказов в предвыборные плат
формы кандидатов.

Одну из дискуссий клуба .решено провести по вопро
су о целесообразности сохранения в г. Томске существу
ющей структуры местных Ск)ветов.

По поручению Томского комитета избирателей 
бывшего общественного комитета по выборам

Ф. СМИРНОВ.

Курс на Москву
в  этом году Аэрофлот увеличил количество рейсов 

Стрежевой—Москва и соответственно Москва—Стре- 
жевой.

Еще в октябре прошлого года томские авиаторы обра
тились в Москву с просьбой увеличить количество рей
сов на Стрежевой. Просили не менее трех раз в неделю 
зимой и пять раз летом.

Просьба была принята с коррективами. Теперь в лет
нем расписании вместо двух рейсов в неделю—четыре. 
Так что отправиться на отдых из Стрежевого гораздо 
проще, чем из областного центра.

А. АЛМАЗОВ.

н а у ч н ы й  п р о р ы в
в КОСМОФИЗИКЕ

28 июля в Государственный реестр открытий 
СССР внесено научное открытие в области космо
физики. Его автор — начальник отдела теоретиче
ской и прикладной космофнзнки научно-исследова
тельского института ядерной физики МГУ имени 
М. В. Ломоносова Б. А. Тверской рассказывает;
— Открытие связано с 

физическими процессами, 
происходящими в около
земном космическом про
странстве. Считалось, что 
ионосфера и плазменные 
образования на больших 
высотах мало связаны 
между собой и подчиня
ются своим законам. Од
нако проведенные мной 
теоретические исследова
ния четко показали их 
тесную взаимосвязь и 
взаимовлияние. Любое 
изменение электрических 
полей или токов в ионо
сфере тут же отражается 
на возникновении плаз
менных облаков на боль
ших высотах. И наоборот: 
появление таких облаков 
немедленно приводит к 
перестройке электриче
ских полей и токов в 
ионосфере. Эти теорети
ческие предсказания по
лучили эксперименталь
ное подтверждение у нас, 
в США, ФРГ и других 
странах.

Открытие существенно 
расширило научные пред
ставления о физике око
лоземного пространства. 
Теперь стало ясно, как 
формируются электриче
ские поля и токи, рожда
ющие возмущения в ближ
нем космосе. Раскрыт ме
ханизм ускорения элект
ронов, вызывающих по
лярные сияния.

Результаты открытия 
помогли решить важные 
практические задачи в ос
воении космоса. Вот одна 
из таких проблем. Горя
чая плазма, которая яв
ляется основным дейст
вующим лицом в магнш 
тосферно - ионосферном 
взаимодействии, часто 
приближается на орбиту 
геостационарных (спутни
ков связи типа «Гори
зонт». Попадая на неос
вещенную часть спутни
ка, электроны оседают на 
ней и заряжают ее. А ос
вещенная сторона осво
бождается от лишнего за
ряда под действием сол
нечного света. В резуль
тате между отдельными 
участками спутника воз
никают напряжения в де
сятки тысяч вольт. Они 
могут вызывать разряды, 
давать ложные сигналы.

приводить к сбоям линию 
связи и даже иногда к от
казу функционирования 
всех систем спутника. Мы 
создали аппаратуру для 
прогнозирования появле
ния горячей плазмы на 
орбите спутников связи. 
Отсюда уже нетрудно 
своевременно принять 
меры, чтобы уменьшить 
ее вредное воздействйе и 
тем самым значительно 
продлить срок службы 
весьма дорогостоящих 
космических спутников.

Другие наши приборы, 
установленные на спутни
ках семейства «Горизонт», 
следят за воздействием 
плазмы на спутник во 
время возмущения ионо
сферы. Получено много 
ценной информации. Она 
успешно использована 
разработчиками различ
ных систем и материалов 
для повышения ресурса 
безотказной работы спут
ников.

Первоисточником всех 
возмущений в магнито
сфере, сказал в заключе
ние ученый, являются по
токи плазмы, идущей о:- 
Солнца. В свою очередь 
они зависят от числа сол
нечных пятен, которое 
меняется от минимума к 
максимуму в течение при
мерно одиннадцатилетне
го цикла. Особенно часто 
плазменные облака по
рождают мощные токи и 
яркие полярные сияния, 
когда много солнечных 
пятен. По прогнозам, их 
максимум ожидается в 
нынешнем году. Уже за
фиксированы гигантские 
вспышки на дневном све
тиле, вызвавшие наруше
ния радиосвязи и ряд 
других нежелательных по
следствий. Надо надеять
ся, что специалисты, рас
полагая богатой экспери
ментальной информацией, 
а также научной базой в 
области физики ближнего 
космоса, которую обога
тило открытие профессо
ра Б. А. Тверского, суме
ют в этом году успешнее 
противостоять негативным 
влияниям высокой сол
нечной активности, чем в 
предыдущие циклы.

Р. АХМЕТОВ, 
корр. ТАСС.

ТЕПЛО ДЛЯ ГОРОДА
(Продолжение.

Начало на 1-й стр.)
них года насобнралось 23 
километра! Для их ремонта, 
а также для школ и объек
тов здравоохранения горис
полком целевым назначени
ем передсцд «Томсктеплосе- 
тям» 415 тысяч рубдей.

Вот КО.РОГКО о причинах 
срыва графика.

— Но людям нужна го
рячая вода. Это их больше 
всего волнует.

— Каждую неделю соби
рается городской штаб, а. в 
Советском й Кировском рай
онах прошли по этому воп
росу заседания исгюлкомов 
Советов народных депута

тов. ■ Штаб же занимается 
сдачей систем самих жилых 
ДО.ЧОВ. и  здесь столкщулись 
с проблемой элеваторов — 
устройств для регулировки 
подачи воды. Оказывается, и 
строители ставили не то, 
что требуется, , а что было 
под руками, и комиссии при
нимали такие дома! Теперь 
надо навести порядок. 
Иначе невозможно будет от
регулировать систему тепло
снабжения.

— Можете ля вы на
звать предпрояятня,. которые 
активно участвуют в подго
товке к зиме?

— На улицах Мичурина, 
Лазо, на Тверской энергич

но действует ЖКК «Томск- 
строя» во главе с Чебота
ревым. Неплохо разверну
лись на Степаноаке по ул. 
Калужской «Горсвет» и объ
единение «Сибзлектросвет». 
Реконструирует сложней
шую трассу по ул. Сави
ных электромеханический 
завод имени В. В. Вахру
шева. На переулке Курском 
активно действует «Агро- 
промстрой».

По решению гориспол
кома помочь в подготовке к 
зиме должно около 4о кол
лективов города. Я же на
звал только единицы. По 
ул. Алтайской и Калужской 
все еще не приступило к

работам объединение «Снб- 
электромотор». Здесь надо 
проявить всю власть совету 
трудового коллектива. Ма
нометровый завод в срок до 
будущего года должен вы
полнить ренонструнцик). 
трассы по Комсомольскому 
проспекту. К работам этого 
сезона здесь еще не при
ступали. В таком же состоя
нии улица Киевская в рай
оне кардиоцентра, где дол
жны помочь городу объеди
нение «|Контур» и электро
технический завод. А ведь 
уже миновала «макушка» 
лета. Несколько лет зани
мается реконструкцией теп
лотрассы по проспекту На

химова завод режущих ин
струментов. Если он и даль
ше продолжит такими тем
пами, то срок онончашш ра
бот растянется до... 20 сен
тября! Штабу пришлось 
проявить жесткость и огра
ничить заводу финансирова
ние всех других объектов. 
Только тогда он взялся за 
дело. Серьезные претензии 
у штаба к нефтехимическо
му комбинату. Здесь заме
ститель генерального дирек
тора т. Тимофеев рассудил 
так: «Трасса не нашас Кто 
принимал ее на баланс, 
пусть тот и Бьтолняет ре
монт». Думаю, у штаба хва
тит сил повлиять на такую 
точку зрения. Большую оза- 
бочешюсть у нас вьюывает 
ход подготовки к зиме в 
Томском подотделе Кеме^ 
ровской железгюй дороги, не 
приступал к ней трест
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В редакцию пришло письмо

Самовольщики
п о н е в о л е

Мы любим говорить о гу
манности наших законов, о 
многочисленных льготах для 
многодетных семей. Одна из 
них — Макаровы. Им гово
рят: «Ждите. Вас постави
ли в льготную очередь на 
получение квартиры». Боже 
МОЙ1 Какие это символиче
ские льготы! Алексей Мака
ров стоит в такой очереди 
на комбинате хлебопродук
тов. За последние полтора 
года она продвинулась на 
одно место! Если и дальше 
будет продвигаться такими 
темпами, семье Макаровых 
придется ждать еще 24 го
да. Любовь Макарова была 
поставлена в льготную оче
редь в Ленинском райиспол
коме в 1987 году за № 553. 
Теперь их место 498-е. За 
два года продвинулись на 
55 человек. То есть и здесь 
придется ждать не меньше 
17— 18 лет. Сколько новых 
детей появится в семье за 
эти ^годы?

Семья Макаровых (трое 
детей) проживала в 7-метро
вой комнате по ул. Интер
националистов, 19. В этой 
трехкомиатной квартире с 
подселением было еще две 
семьи, а всего размещались 
десять человек на 40 квад
ратных метрах! О какой дет
ской радости можно гово
рить в таких условиях? У 
Макаровых, например на ре
бенка приходилось 1,4 квад
ратных метра. Три семьи 
толклись в одной крохотной 
кухне.

Здесь же в подъезде, 
только этажом ниже, более 
месяца пустовала одноком
натная квартира. Такая бес
хозяйственность ни у кого 
из ответственных работников 
не вызывала тревоги.

Любовь и Алексей Мака
ровы пишут в редакцию: 
«Мы заняли квартиру вре
менно, до получения своей, 
потому что она пустовала 
длительное время. Но преж
ний квартиросъемщик, лет
чик В. П. Сидоркин, кото
рый переехал в трехкомнат
ную квартиру, приходит к 
нам с угрозами, что придет 
с друзьями и выкинет на 
улицу нашу семью».

Удивительно; в пустую квар
тиру Макаровы- -всвлтансь еще 
в начале года, но^ттито не по
интересовался этим до тех 
пор, пока они сами не напи
сали в редакцию газеты. Те
перь никто не может дать вра
зумительного ответа — поче
му бесхозная квартира пусто
вала более месяца? Замести
тель председателя Ленинского 
райисполкома В. А. Завьялова 
вызвала к себе для ответа за
ведующую отделом учета и

Е.
.на

распределения жилья А. 
теушанову. Та сослалась ,i 

'необходимый ремонт квартиры, 
который обязан был выполнить 
прежний квартиросъемщик. По
чему же ему выдали ордер на 
вселение в новую квартиру? 
На этот вопрос автор не полу
чил ответа. Начальник ЖЭУ-11 
Г, Д. Сыро пытался объяснить 
тем, что он недавно начальни- 
ком-ЖЗУ-11, но раньше-то он 
работал там же мастером и 
был в курсе всех де(11

Обращаясь в редакцию га
зеты, Л. и А. Макаровы ис
кали защиту и поддержку. 
Да, хочется защитить эту 
семью, но ведь они грубо 
нарушили советский закон. 
А если бы не заняли злопо
лучную квартиру? Надо ду
мать, в нее вселили бы дру
гого, может быть, тоже не
законного жильца. Подобных 
примеров можно привести ■ 
немало. Автору уже прихо
дилось публиковать матери

ал на такую тему под заго
ловком «Запасная кварти
ра». Жилищные органы и 
райисполкомы плохо контро
лируют освобождение квар
тир, особенно коммунальных. 
Квартиросъемщики уезжают 
из города, а жилищные ор
ганы иногда «не знают» об 
этом и позволяют кому-то 
самовольно вселиться в осво
божденную квартиру. Бывает 
и так, что сознательно бере
гут и незаконно вселяют ту
да «своих» людей.

Заглянем в официальные 
цифры. Сколько многодетных 
семей бедствует в Томске без 
нормального жилья?

На 1 января нынешнего го
да состояло на учете 2.500 
многодетных семей, 1в том чис
ле в райисполкомах—'1.324 се
мьи, из которых 120 имеют 5 
и более детей. Как правило, 
многодетные родители отно
сятся к малооплачиваемой ка
тегории трудящихся, и это еще 
более усугубляет бедность се
мьи. Во многих бюджет огра
ничен 30—40 рублями на од
ного.

Вернемся к семье Мака
ровых. Вселились бы они, 
если бы первыми не нару
шили правила жилищные ор
ганы? Конечно, нет. И как 
поступать теперь с этой се
мьей?

ЖЭУ-11 обратилось в Ле
нинский райисполком, кото
рый в свою очередь обра
тился в прокуратуру района 
и потребовал выселения Ма
каровых в административном 
порядке. Прокурор Ленин-, 
ского района М. П. Рахлев- 
ский вынес такое постанов
ление. Однако при этом про
курор не выяснил —: пустят 
ли Макаровых обратно. Они 
обратились к прокурору об
ласти и получили ответ: 
«Санкция прокурора будет 
исполняться. Для улучшения 
жилищных условий следует 
обращаться с заявлением в 
райисполком и по месту ра
боты».

Знали бы прокуроры, что у 
Манаровых лежат ужв четырв 
ответа из Ленинского райис
полкома с отказом в удовлетво
рении просьбы. Такие же от
веты у них из облисполкома, 
горисполкома, облсовпрофа, че
тыре ответа из Москвы, и ни
где никто не пытался детально 
разобраться и найти выход из 
создавшегося положения. Во 
всех ответах стыдливо умалчи
вают о том, что Манаровыми 
занята пустующая квартира. 
Вселились , самовольно, нару
шили закон — подлежите вы
селению. А почему молчат о 
тех, НТО хотел «умыкнуть» 
квартиру и поэтому не торо
пился вселить туда очередни
ков. Разве они .не нарушили 
закон?

Если стоять на букве закона, 
самовольщики подлежат высе
лению. А если н этой ситуа
ции подойти по-человечесИн? 
Почему ■не закрепить бы за 
Манаровыми квартиру Ni 2 
временно, до получения ими 
постоянной, тем более что квар. 
тира долго пустовала без хо
зяина?

С таким предложением не 
может согласиться В. А. 
Завьялова и защищает честь 
мундира: «Что скажут про 
нас? То требовали выселе
ния, то будем отменять это 
решение».

По-моему, проявление че
ловечности не может вызвать 
осуждения. ,

Обратились к главному ин
женеру комбината хлебопро
дуктов с просьбой предоста
вить райисполкому гарантий
ную записку о том, что при 
сдаче нового дома комбинат 
выделит Макаровым жил
площадь и самовольно заня
тую квартиру № 2 вернут. 
Нет, главный инженер, ис
полняющий временно обя

занности директора, не со
гласен на это. А ведь всего 
год назад здесь подписали 
Макарову положительную 
характеристику.

На 27 нюня было назна
чено принудительное высе
ление Макаровых. Вовремя 
прибыли и участковый упол
номоченный, и судоис- 
полнитель, и начальник 
ЖЭУ-1 с мастером.

На постели больной ребе
нок с высокой температурой. 
Но никто не обращает вни
мания ни на слезы детей, 
ни на слова матери. После 
получасовой «воспитатель
ной» беседы судоисполни- 
тель обращается к началь
нику НСЭУ-11 Сыро: «Что 
будем делать?». Тот беспо
щаден: «Выселить».

Вспоминается такой мо
мент. Судоисполнитель пред
лагает участковому удалить 
из квартиры посторонних. 
Мне пришлось выдать себя 
за родственника. Может 
быть, я и не прав, но в по
следнее время журналисты 
знают немало случаев, ког
да с ними обходились нелю
безно. Слышал и наблюдал, 
что будет дальше, подсказал 
растерявшейся матери пока
зать больничный лист. Пос
ле этого выселение отложи
ли, оформив это актом.

Почему люди при испол
нении обязанностей не по
верили матери? Почему они 
не обратили внимание на 
больного ребенка?

Спрашиваю: «Куда же хо
тели переселить вашу се
мью? А если в старую квар
тиру не пустят?». Любовь 
Макарова говорит, что тогда 
судоисполнитель обещала 
вещи перевезти на склад.

И тут женщина не выдер
жала: «Пусть. Пусть пере
везут вещи на склад. Толь
ко вместе с вещами пусть 
закроют в складе и наших 
детей. Мы с себя ответст
венность снимаем».

в редакционной почте жало
ба Макаровых на бесчеловеч
ность не единственная. Третий 
год без прописки живет в под
вальном помещении по ул. Эуш- 
тннсной, 5, кв. 8, В. В. Токаре
ва с двумя детьми. Оии всели
лись в эту 20-метровую ком
нату без кухни по устному 
разрешению бывших работни
ков ЖЭУ-7, начальника строй
участка и мастера. Начальник 
ЖЭУ-7 С. Ю. Лосев Подтвер
дил факт. Третий год Токаре
вой отказывают в прописке. 
Третий год она не может по
сещать поликлиники, не полу
чает талоны на сахар, не мо
жет устроить в ясли двухлет
него ребенка, которого вы
нуждена оставлять дома под 
замком, когда уходит на рабо
ту.

Пока в ЖЭУ-7 работали Ки
селев и Гутов, Токареву не тре
вожили; «Живешь и живи. 
Меньше ходи по кабинетам и 
пропишись где-нибудь в дру
гом Месте».

Но как только Киселев и Гу
тов уволились из ЖЭУ-7, Тока
реву с детьми начали высе
лять. Писала она и обращалась 
на меньше Макаровых, накопи
ла целую папку официальных 
ответов. Но все они — отписки. 
Эаместиталь председателя Ки-
F веского райисполкома Ю. Ю.

алямов лично сам проверил 
положение семьи Токаревых и 
при этом обнаружил, что в 
этом же доме еще одну квартиру 
занимают самовольщики. А по
ка семья Токаревой продолжа
ет бедствовать.

Многочисленные факты 
говорят о том, что жилищ
ные органы местных Сове
тов недостаточно строги, 
проявляют халатность, а 
иногда сознательно наруша
ют установленный порядок. 
Еще больше нарушений до
пускается при распределе
нии ведомственного жилья.

Надо установить рабочий 
контроль за учетом и рас
пределением жилья, подоб
но контролю в торговле и 
общественном питании. Рас
пространить его следует на 
жилищные органы местных 
Советов, а также заводов и 
предприятий.

И. ПЕТРОВ, 
машинист завода КПД, 
нештатный корреспон

дент.

Соревнуются молодые
в  напряженной борьбе 

проходили конкурсы моло
дых ученьк в Институте оп
тики атмосферы ТНЦ СО 
АН СССР. В этом году ито
ги подводились по двум 
возрастным группам — 
до 28 лет и до 33. Такое 
разделение было сделано 
для более объективной 
оценки сил участников кон
курсов.

В первой группе победи
ла младший научный сот
рудник С. В. Стрепетова.

«Опецстроймеханизация». На
стораживает и медлительность 
рада предприятий, которым 
поручено сд'влать опрессов
ку подводящих сетей к шко
лам. А ведь у нас 48 таких 
объектов. Мы не можем 
обойтись без помощи про- 
мьипленквков.

— Что удалось сделать с 
начала сезона?

— К началу третьей де
кады июля ход подготовки 
к зиме Мы оценили как не
удовлетворительный. Пред
приятие тепловых сетей объ
единения «Томскэнерго» из 
110 километров отремонти
ровало 58,5 и спрессовало 
46,5 километра, а «Томся- 
теплосети» опрессовали 47 
километров из 138. Насто
раживает то, что из 4.488 
систем {сюда входи|Т и соци- 
а.илюя сфера — школы, 
об-ьекты здравоохранения)

Она представила работу о 
численных решениях неко
торых обратных задач опти
ческой локации. Этот труд 
находит свое применение 
при аэрокосмических съем
ках, когда нужные объекты 
закрыты помехами.

Младший научный сот
рудник И. А. Разенков Стал' 
сильнейшим iBO второй груп
пе. Он занимается лидарны- 
ми исследованиями про
странственно - ореме?шых 
структур аэрозольных по

лей в пограничном слое ат
мосферы и свои ра'Счеты 
подкрепил солидными прак^ 
тическими результатами.

Победители и призеры 
конкурса получили денеж
ные премии. А И. А. Ра
зенков был досрочно пере
аттестован на должность 
научного сотрудника. Это 
тоже один из стимулов кон
курсов. Вывод комиссии" 
был однозначным: в фунда
ментальную науку приходит 
хорошее пополнение.

Г. СЕРГЕЕВ.

сдано лишь 860. В домах 
местных Советов из 1.440 
систем сдано 586.

И это меня очень волну
ет. Какие же нужны меры? 
Конечно, более жесткий 
контроль за вьшолнением 
графика. Но нужна и по
мощь промышленных пред
приятий в изготовлении 
йле®ато!ров для теплоснаб
жения. И ежедневный спрос 
необходим. Иополком гор
совета намерен в ближай
шие дни подвести итоги, 
опросить с нерадивых. По
дойти к проблеме с таких 
позиций: те ли кадры зани
маются подготонкой к зиме.

Сегодня за окнами лет
ний зной, но надо помнить 
и о трескучих морозах. Ко
нечно, в  сами жильцы дол
жны готовить к зиме свои 
квартиры. Нас же в первую 
очередь волнуют школы, до

школьные учреждения, объ
екты здравоохранения, ву- 
зсдаские общежития. Вол
нуют и промышленные пред
приятия. Ведь, если пред
приятия вовремя не сдадут 
свои объекты, система теп
лоснабжения не сможет ра
ботать.

— И все-таки, кто хозя
ин тепловых сетей города? 
С кого епраншвать?

— Сегодня два хозяина 
— предприятие тепловых 
сетей «Томскэнерго» и 
«Томсктеплосетв» ОбъедИ'- 
нения • жилищно - комму
нального хозяйства. Они 
должны диктовать политику 
в этой сфере. Обязанность 
ЖЭУ — знать ситуацию и 
информирова')Ъ' людей, поче
му в доме нет воды и когда 
будет.

/■ Беседовал
щ  к о л о т о в к и н .

ПЛАНЕТА
т

РУССКИЕ 
ИМЕНА 

В ИНДИИ
Многое связывает СССР и Индию. 

Собственный корреспондент АПН в 
Мадрасе Эльпарнд Ходжаев рассказыва
ет об именах, ставших для индийцев 
символами дружбы двух стран. 

Трагедия армянского народа, наверное, 
никого не оставила равнодушным в Индии. 
Со всей страны, в том числе и из Мадра
са, в специальный фонд помощи постра
давшим от землетрясения поступали 
деньги. Большую работу по сбору средств 
и медикаментов провело Мадрасское отде
ление Индийско-советского культурного 
общества (ИСКО). Активистка общества 
К. Г. Россия уверена, что оказать помощь 
попаяшим в беду друзьям—это ДО'ЛГ каж
дого честного человека.

«Мы считаем, что советские люди — 
наши искренние друзья, — отметила 
она. — А быть другом СССР меня просто 
обязывает мое имя — Россия».

В Мадрасе среди последователей инду
изма издавна принято давать первой до
чери в семье имя матери отца. Извест
ный журналист К. Гурусами был одним из 
тех, кто нарушил эту традицию. Когда в 
1935 году у него появился долгожданный 
ребенок-девочка, то он назвал ее Россией 
в честь страны, строившей социализм.

«Идеи Великого Октября увлекли мно
гих прогрессивно мыслящих индийцев, — 
говорит К. Г. Россия. — Начался новый 
этап национально-освободительной борьбы 
против британского империализма. Вдох
новленные победой рабочих и крестьян Рос
сии, трудящиеся Мадраса организовывают 
свой профессиональный союз—первый в 
Индии. Здесь же, в Мадрасе, впервые в 
Индии был отмечен Международный день 
солидарности трудящихся—1 Мая. Потом 
он стал праздноваться повсеместно в 
стране».

К. Г. Россия вспоминает, что в детстве 
она пролила немало слез из-за того, что 
соседские мальчишки и девчонки дразни
ли ее за странное имя. Но когда она не
много подросла, отец стал рассказывать 
ей о России, и девочка начала интересо
ваться жизнью этой далекой, загадочной 
страны. Однажды, когда уже училась в 
медицинском колледже, она никак не мог
ла сдать экзамен по анатомии и все по
тому, что преподавал этот предмет ярый 
антикоммунист. Само слово «Россия» 
приводило его в ярость. Дело дошло уже 
до того, что отец сам предложил дочери 
изменить имя. Но девушка отказалась. «Я 
горжусь своим именем, и оно у меня на 
всю жизнь»,—был ее ответ. Экзамен она 
в ко1ще концов сдала. К. Г. Россия стала 
первоклассным специалистом, сейчас воз
главляет службу Охраны материнства и 
детства в одном из штатов. Как ни занята 
она по работе, связи с ИСКО не теряет.

«Многое связывает Мадрас с СССР,— 
говорит К. Г. Россия. — Есть здесь рес-
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торанчик, портняжная мастерская и даже 
парикмахерская, носяшие имя Ташкент. 
Так они названы в честь встречи в Таш
кенте в 1966 году руководителей Индии, 
Пакистана и СССР, принесшей мир на 
Индостанский полуостров. Можно привести 
немало примеров сотрудничества предпри
ятий и учреждений города с советскими 
организациями. В 1967 году Мадрас стал 
побратимом Волгограда. К сожалению, за 
эти годы связи между нашими городами 
ограничивались лишь обменом делегация
ми. Правда, в минувшем году две город
ские газеты обменялись полосами. Но это
го явно недостаточно.

И еще одна встреча. На этот раз — в 
небольшом городе на Юге Индии. Здесь, 
в Парамакуди, пять библиотек. И можно 
без преувеличения сказать, что действу
ющая вот уже почти двадцать лет би(5лио- 
тека имени Ленина — самая популярная 
из них.

«Ежедневно у нас бывают в среднем 
по сто и более посетителей, — говорит 
М. Мутусами, один из органиваторов б?й- 
лиотеки и бессменный председатель город
ского отделения Индийско-советского 
культурного общества. — Среди них не 
только жители нашего города. Поскольку 
библиотека находится рядом с автостан
цией, связьшающей Парамакуди с ближай
шими населенными пунктами, часто к нам 
заходят приезжие из других городов и се
лений. Многих привлекает то, что за 
пользование книжным фондом не нужно 
платить»,

В библиотеке собраны в основнолГ худо
жественные, публицистические и научные 
произведения русских и советских авто
ров, вьшущенньк как советскими, так и 
индийскими издательствами. Книги изда
ны на английском и тамильском языках. 
Большое место среди них занимают рабо
ты В. И. Ленина^ Как отметил М. Муту
сами, ленинские книги почти всегда на
ходятся на руках у читателей.

Служащие библиотеки обратили мое 
внимание на паренька лет восемнадцати, 
который перелистывал сборник работ 
В. И. Ленина «Мир — главное», выпу
щенный недавно местным издательством. 
«Поинтересуйтесь его именем»,—посовето
вали мне.

«Кодур Раджагопал Ленин, — предста
вился мой новый знакомый. — Живу в 
Рамешвараме — это километров в семиде
сяти отсюда. В Парамакуди приехал по 
делам. Есть немного свободного времени, 
вот и заглянул в библиотеку. Я всегда 
сюда захожу, когда приезжаю в Парамаку
ди».

По словам юноши, Лениным назвал его 
отец — старый коммунист. Он дал ему это 
имя в знак уважения к памяти великого 
человека.

«У меня и раньше был интерес к ленин
ским работам,—говорит К. Р. Ленин.— 
Теперь, в связи с перестройкой в совет
ском обществе, составная часть которой— 
возвращение к ленинским идеям, и у 
нас, индийцев, появляется желание глуб
же ознакомиться с произведениями вели
кого теоретика социалистического госу
дарства. В нашем округе такую возмож
ность нам предоставляет библиотека имени 
Ленина».

Э. ХОДЖАЕВ, 
соб. корр. АПН.

Мадрас.

• символы
СОВЕТСКО-
ИНДИЙСКОЙ
ДРУЖБЫ

•  США; ГОРЯТ 
ЛЕСНЫЕ 
МАССИВЫ

•  О СЕКРЕТАХ 
АФРИКАНСКОЙ 
МЕДИЦИНЫ

После публикаций очерка корреспондента АПН Андрея 
ДУБРОВСКОГО «Знахари снова в моде» Агентство пе
чати Новости получило немало писем, а которых читате
ли интересуются развитием и достижениями традицион
ной африканской медацнны. Они просят выслать рецепты 
лекарственных препаратов, обращаются за советом в ле
чении разш1чных бол,езней. Например, читательница из 
Гродно Евгения Еремина спрашивает, как избавиться от 
астмы, Николай Лиашко из Ростовской области просит 
выслать лекарство от глухоты, а Клавдия Вжавная из 
Приморского края — от гипертония. Конечно, «заочное» 
лечение невозможно, но таинственные африканские тра. 
дицин народной медицины вселяют надежду на чудодей
ственное средство... Как работают афртканские врачева
тели? Об этом, по просьбе читателей, вновь рассказывает 
собственный корреспондент АПН по Югу Африки Анд
рей д у б р о в с к и й .

ная ассоциация традициш- 
яых знаха,рей (ЗИНАТХА) я 
совет традиционных враяе- 
■ва|телей, которые’ активна 
участвуют в выполнении’пра
вительственной программы 
«Здо1ро!въе ДЛ1Я всех н 2000 
году».

Давно прошло то время’, 
когда колонизаторы , откре- 
пшвались от традиционной 
медицины, называя ее кол
довством и варварством. 
Сейчас поировы таинствен
ности с этой гарофессни в 
республике сняты, ц афри
канские хилеры охотно пе-

На этих людях не j^ h. 
дишь белых халатов, но в 
нцроде к  ним относятся с не 
меньшим уважением, чем к 
профессиональным врачам. 
Да и сами афхшканс’кие зна
хари (хилеры) разве не про
фессионалы, передающие 
секреты из поколения в по- 
колетме? Или деревенские 
повитухи, принимающие бо
лее 60 прещентов |ро,дов в 

■Зимбабве? Встречаются, ко
нечно, и шЗ’рлатаны, но есть 
и такие, кто не берет с па
циента денег, пока не изба
вит от недуга. Чаще всего 
это — желудочные заболе
вания, от которых лучшее 
средство — настой!ка цз 
целебных расген’Ий, булька
ющая в  громадных глиня- 
ньк горшках.

— Наши хилеры . быстро 
снима’Юг боль в животе, — 
говорит М'ой знакомый ра
бочий Кенет Фийанда;. — 
Знаю об этом, потому что 
сам не раз обращажн к ним 
за ПОМОЩЬЮ. Но самое глав
ное — они и|збавияи мен я  от 
бесплодия: сейчас в моей се
мье пятеро детей. Впрочем, 
хилеры не всем могут по
мочь. Как мне кажется, мно
гое зависит от\орга1низма, 
состояния адотовья^ наконец, 
традиции, культуры, уклада 
ЖИЗНИ], привычек...

Действительно, набл'Юдая, 
как хилер цоишшает паци
ентов, беседует с ними, от
меряет лекарство (подчас 
въадавая одну и ту же на
стойку от разных болезней), 
трудно шбавиться от мысли 
что основное условие yaieiu-

ЗА СОВЕТОМ  
К ЗНАХАРЮ ?

«ого лечения — святая вера 
пациента во всемогущество 
лекаря. Да, но и о традици
ях нелъад забьгоатъ: народ
ная медицина органично 
вписана в уклад африкан- 
сК'Ой яш:зни, и европейские 
методы лечения подчас не
легко приживаются на аф
риканской почве. Вспоминаю 
рассказ белого врача в од
ном из бушметюких посел
ков: «Мне пришлось пове
сить катокол. у больницы и 
звонить три раза в день, что
бы пациенты приходили за 
лека,рствами. Если, же дать 
больнрому целую упаковку 
таблеток, она будет пташята 
сразу полностью в расчете 
на то, что так лекарство ско
рее подействует...».

Но жизнь меняется, и се
годня никого уже не удиг 
вишь тем, что знахари и ев
ропейские врачи обменива
ются информацией, проводят 
семинары, нередко направля
ют друг к другу пациентов 
для консультации.

В Республике Зимбабве 
на’рс^дная медицина постав
лена на прочную базу: в
стране созданы ’Националь-

•ренимают достижения со- 
■временной науки.

— Почти столетие, — рас
сказывает мне журналжт 
Сикумбузо Мафа, — наши 
знахари преследовались ко
лониальными властями, а 
христианские миссионеры бо- 
родись с ними, как с «языч
никами». Но они выстояли и 
дродолжают играть важную 
роль в народном здравоох
ранении. Расцвет традицион
ной медицины начался' пос
ле завоевания страной 'Неза
висимости в. 1980 поду. С 
приходом к власти народ
ного П|равит€льства, всего 
через три месяца спустя бы
ла создана ЗИНАТХА. Уже 
?га сле дующий год парламент 
молодой республики принял 
закон о традиционных вра
чевателях, в котором ассо
циация получила официаль
ное признание.

Говорит профессор' iTtop- 
дон Чавундука, президент 
ЗИНАТХА:

— Все эти меры, помощь 
и поддержка государства Об- 
легчи.ти исследователъ'скую 
работу хилеров, а  ассоциа-

НА «Ф ЕСТИ ВАЛЕ БЛИЗНЯЖЕК»
Весьма любопытную сценку можно было увидеть не

давно в Мелиде, населенном пунктеу: расположенном в 
живописном районе горной Швейцария. Здесь на «фести
вале близняшек» встретились самые маленькие и пожи
лые близняшки. Мария Науэр (слева) и ее сестра Эмми 
родились 25 августа 1913 года, а малюткам Селене и 
Алтее Эрайя чуть более трех месяцев—овя появились на 
свет в этом году 10 апреля.

Фото Кейстон—ТАСС.

БУШУЮТ ПОЖАРЫ 
Б КАЛИФОРНИИ

САН-ФРАНЦИСКО. Сотни пожарных ведут упорную 
борьбу с многочисленными пожарами, вот уже длитель
ное время бушующими в различных районах Калифор
нии. Раюпространению огня способствуют жаркая погода 
и порьшы ветра. Тревоокная ситуация сложилась в 
центральной части штата. Огнем здесь охвачены большие 
площади покрытых лесом пространств, уже уничтожен 
целый ряд сельскохозяйственных построек, кое-где пожа^ 
ры вплотную подступили к жилым зданиям. Во избежа-1 
ние трагедии власти вьшуждены были эвакуировать мест
ных жителей, расположенных в опасной зоне населенных 
пунктов. Эвакуированы также около 800 учащихся Ка
лифорнийского политехнического института, проживав
ших в студенческом городке в окрестностях Лос-Андже
леса. Как сообщается, пока никто из людей не пострадал.'

'На помощь пожарным, вступившим в схватку с разбу-t 
шевавшейся стихией, в некоторых местах пришли воин
ские подразделения, в тушении пожаров используются 
вертолеты, бульдозеры, другая техника.

цил помогла им наладить . 
ебмен опытом. Сейч&с в ас
социации 312 региошльных 
отделений, которые объеди
няют 35 тысяч зарешетри- 
.рованных хилеров. Среди 
важнейших задач, стоящих 
перед нами, — укрепление 
сотрудничества с европей
ской медициной, обмен ин
формацией и пациентами с 
1>ос;уда^твеннь(М'И клиника
ми. Поскольку многие из 
традиционных лекарств де
шевле европейских препа
ратов и применялись они 
успешно в течение столе
тий, планируем построить 
свою фабрику по их произ- 
'водству. в  будущем возмо
жен и экспорт лекарств, ин
терес к  которому уже проя
вили три зарубежные фир
мы. ЗИНАТХА ведет посад
ки лекарственных .растений. 
Она же создает специальные 
школы для подготовки тра. 
диционных знахарей.

Один из руководителей 
совета традиционных вра
чевателей Тарйсай iMycapa 
считает, что создание ассо
циации позволило наладить 
обмен опытом между сами
ми хиле'рами (раньше это 
было табу) и способствова
ло признанию древней про
фессии современными вра
чами:

— ;Пря колониальном ре
жиме любой врач, направив
ший пациента! «а консуль
тацию к хилеру, мог просто 
лишиться патейта на вра
чебную практику.

Министерство здравоохра
нения республики сейчас ве
дет исследования эффектив
ности традиционной медици
ны, целебных свойств лекар
ственных растений, приме
няемых хилерами, изучает 
возможности их использова
ния в современной врачеб
ной практике. Эта .работа 
рассматривается как «не
отъемлемая часть социаль
но - экономическ|0то разви
тия». При министерстве же 
девятый год действуют 10- 
дневные курсы «повьпцения 
^квцдификации» для тради
ционных целителей.

И М’инистерство, и ассо
циация ведут строгий конт

роль за работой знахарей— 
в прессе вы найдете немало 
сообщений о наказаниях, 
вынесенных многим' тради
ционным Х'Нлерам' за вра
чебные ошибки, отсутствие 
надлежащей гигиены, при
менение недопустимых
средств лечения. Тарйсай 
Мусара особо подчеркивает, 
что «применение инъекций 
энахарям1В незаконно, если 
они не имеют соответству
ющего оборудования дая 
стерилизации игл iH шпри
цов».

Сегодня специалисты аф
риканской медицины работа
ют над выделением «чистых 
лекарств» из традиционных 
препаратов. «Мы даже на
чали делать таблетки для 
лечения заболеваний' пище
варительного тракта и го
ловной боли, — говорит 
одан из них. — А в районе 
Мондоро открываем больни- 
цу для душев'набольных». 
Заканчивается составление 
подробного каталога итекар- 
ственных трав и других при
меняемых в практике пре
паратов, сельских лекарей 
учат вести списки пациентов, 
повышать стандарты приго
товления и хранения ле- 
'карств. Недалеко, наверное, 
и то время, когда экзотиче
ски яркое одеяН'Ие целителя 
уступит место белому хала
ту, а глиняный горшок на 
костре — автоклаву.

Конечно, феномен тради
ционной африканской меди
цины нуждается в серьез
ном планомерном изучении 
—именно этим и занимают
ся сейчас в Зимбабве. Но 
ясно и то, что многие, про
веренные векалфг 'npenapa- 
ты могли бы найти приме
нение в борьбе с болезня- 
'М’И, обогатив мировую фар
макологию. Хотелось - бы 
только еще раз предупре
дить читателей о том, что 
даже самьй отчаянный зна
харь не отважится ставить 

. диагноз, а тем более реко
мендовать какие-либо . сред
ства лечения паг(ие?гтамл на 
расстоянии в десятки тысяч 
'Километров.

(АПН). ,
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Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

1 I
Сегодня — переменная 

облачность, без осадков, 
ветер юго-западный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура 20—25, по востоку 
15—20, в Томске 21-^23 
градуса тепла.

2 и 3 августа — перемен
ная облачность, местами 
небольшие кратковременные 

дожди, грозы, ветер юго- 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью: 
6 — 11, днем 18—23 граду
са тепла.

СОВРЕМЕННАЯ ЖИВОПИСЬ АРМЕНИИ
«Много лет В Тоиске 

не было выставки тако
го масштаба, которая бы 
отражала м кого^соч- 
ность современной на
циональной живописи»...

(Из КИНГИ отзывов). 
Современная живопись 

Армении... Писать о ней, 
кажется, легко и просто— 
настолько сильно эмоци
ональное воздействие кар
тин. Прежде всего возника
ет ощущение единства ху
дожников, единства, уходя
щего в глубь веков. В каж
дом холсте проявляется 
общее для всех на
циональное начало. И вре- 
таки столь непохожи тво))- 
ческие манеры живопис
цев, восприятие и ш  окру
жающего мира п стремле
ние передать его интенсив
ным цветом или, напротив, 
приглушенными красками... 
Армения — страна худож
ников. Не случайно так бо
гата она музеями, и значи- 
те.чьная их часть хранит жи
вописные произведения. От
ражение мира в красках бы-, 
ло присуще армянскому на4 
роду всегда. Но именно в 
шестидесятые годы (а на 
выставке экспонируются 
картины 1960— 1980-х го
дов) наблюдается новый 
подъем армянской , живопи
си.'

Палитра художников Ар
мении раэнообравна. Армян
ская живопись—это не толь
ко яркая, красочная гамма, 
ассоциирующаяся привычно с 
произведениями Сарьяна, но 
и приглушенный цвет, о ^ а - 
жающий другую Армению, 
суровую каменистую стра
ну, цвет, передающий коло
рит народного прикладного 

/  искусства. О такой Армении 
писал Василий Гроссман; 
«Камень зеленовато-серый, 
он не горой стоит, не уте
сом, он — плоская рос
сыпь, — каменное поле, го
ра умерла, ее скелет рассы
пался по полю,..».

В экспозиции рядом с яр
ко горящим на холстах 
оранжевым, зеленым и 
красным (А. Оганесян), 
сверкающим желтым
(Р. Элибекян) приглушенно 
звучит зеленовато-коричне

вый (Джотто н А. Анани- 
кян), коричнево-охристый и 
серый (М. Петросян) и уж 
совсем аскетично - серый 
цвет (А. Акопян).

Разговор о вьктавке захо
телось начать именно с 
цвета, но экспозиция инте
ресна и в тематическом от- 
ношешш. Такое обилие 
портретов редко встречает-* 
ся на выставках современ
ного искуоства. «Портрет 
Генриха Игитяна» А. Ога
несяна, «Портрет хзщожни- 
цы» Л. Бажбеук-Меликян, 
«Портрет актрисы» Э. Ха- 
разяна,.. Авторов* часто при

вое лицо на приглушен
но-лимонном фоне. Цвет 
почти сарьяновский, но на 
многовековой опыт армяну 
ской живописи как бы на
кладывается опыт европей
ского цветовидения.

Стремление к монумен
тальности характерно для 

-Вруйра Галстяна. Огромные 
головы или полуфигуры- за
полняют собой весь холст. 
Его портреты напоминают 
средневековые фрески или 
витражи: Галстян наносит
краску крупными, не сме
шанными между собой маз
ками, смело обводит изо-

В областном художественном музее до  
9 августа работает выставка живописи из 
фондов Музея современного искусства 
Армении.

влекает изображение твор
ческой личности. Но есть 
работы другого рода; экс
прессивный образ угловато
изящной, тонкой Анущ 
(Г. Гарукян «Ануш»), ме
ланхоличная «Женщина» 
А. Хаязадяна, лежащая на 
фоне плывущих рыб и орга
нично входящая в их мир. 
Легко и непринужденно на
писана Арутюном Галенцем 
«Татевик». Галенц относит
ся к числу армянских ху
дожников, репатриировав
шихся после войны. Мастер 
лирического дарования. Га* 
ленц использует в портрете 
свой опыт монументалиста 
(живя в Ливане, он работал 
над росписью собО|ров, делал 
декоративные рельефы для 
Ливанского павильона Все
мирной выставки в Нью- 
Йорке в 1939 году). Созда
вая утонченно-одухотворен-! 
ный женский образ, худож
ник - использует плоскости; 
разного цвета, между собой 
не соприкасающиеся. Холст 
в местах соединения цвета 
не прописан, и возникает 
ощущение легкости и им
провизации. Удивительно 
выразительны глаза, . обве
денные жирной сирей чер
той, брови зеленоватого 
цвета, оранжевонкоричие-)

браженное черным конту
ром.

На выставке экспониру
ются произведения художни
ков разных поколений — 
от картины Геворка Григо
ряна (Джотто), чье имя за
няло свое место в истории 
армянской живописи и чьи 
произведения сегодня мож
но видеть не только в Му
зее современного искусства, 
но и в Государственной кар
тинной галерее Армении, в 
музее-мастерской художни
ка, открывшейся в 1977 го
ду в Ереване, до картины 
Карена Андреасяна, начав
шего выставлять свои про
изведения в 1981 году и 
уже получившего признание. 
Выставка дает возможность 
проследить преемственность 
и продолжение традиций ху
дожниками младшего поко
ления.

Интересным представля
ется отношение последних к 
картине, которую тради- 
циовно назьшают темати
ческой. В. Варданяна,
К. Андреасяна, Р. Элибе- 
кяна объединяет стремление 
к обобщенно-символическому 
осмыслению явлений жизни, 
прием свободного комбини
рования реальности с вьь 
мыслом. Здесь уместно

вспомнить художников стар
шего поколения так называ
емой тифлисской Школы ар
мянской живописи. На вы
ставке, кроме портрета 
Г. Григоряна «Кекел», есть 
картина Акопа Ананикяна 
«Гафа-Симоя». Именно Ана- 
никя'Н в последний период 
творчества пытался возро
дить небольшую бытовую 
картину. Его «Гафа-Симон», 
пронизанный ностальгией nd 
прошлому, напоминает раз
мытую фотографию. Все на 
грани реального и нереаль
ного. В композициях моло
дых часто изображаются 
группы людей, внешне объе
диненных сюжетным дейст- 
'вием («Прядильщицы» и 
«Взбивание шерсти» К. Ан
дреасяна, «Вечерние бесе
ды» Р. Элибекяна). Но го
раздо более важным оказы
вается пространственное, 
ритмическое, цветовое pet 
шение картины, попытка 
при помощи метафоры ре
шать философские пробле
мы. При всей непохожести 
решений возникает сюжет
ная перекличка — доста
точно сравнить «Распятие»
B. Варданяна и «Распятие» 
Р. Элибекяна.

Выставка поражает сво-. 
им разнообразием. Отдель
ную статью можно посвя
тить картине Сейрана Хат- 
ламаджяна «Летнее, утро». 
Живопись этого яркого и тем
пераментного художника, 
критикуя или восхищаясь, 
сравиивают с Кандинским. 
Отдельный разговор мог бы 
состояться по поводу натюр
морта, несмотря на его яе- 
м>ногочисленность. Но среди 
авторов — такой известный 
мастер этого жанра, как 
Акоп Акопян. Разговор о 
женском портрете можно 
было бы продолжить на 
примере произведений
C. Мурадяна и О. Зардаря- 
на.

Самобытная живопись со
держит в себе так много, 
что невозможно в неболь
шой статье даже просто на
звать весь комплекс проб
лем. возникающих при зна
комстве с выставкой.

О. ВЛАСОВА.
Фото И. ЮДНИКОВА.

«Мой сын. Подано» Алок- 
сай Иванович, 1926 г. р„ 
был призван в армию а но- 
явра 1943 года Шагарским 
РВК из сала Ваткат, До мая 
1944 года находился в 
г. Вардско Ноаосибнрсной 
области. После обучения 
выехал на ^ о и т  и был за
числен в 59-й стрелновый 
полк 85-й стрелковой диви
зии. На фронта был пуло- 
мотчииом. Погиб 1 августа 
1944 года а деравиа Звона- 
ди Ладеского увзда Латвий
ской ССР.

Прошу всех, кто был вме
сте с моим сыном на фрон
та, отнлиинутася и сооб
щить обстоятельства гибели 
и все, что о нем известно. 
Адрес; Томск-41, ул. Карта
шова, 45-а, кв. б2. Поданову 
Ивану Яковлевичу. Сам я 
на фронта находился четы
ре года, трижды был ра
нен».

СРОЧНОЕ
СООБЩ ЕНИЕ

ГАИ
ГАИ УВД Томского обл

исполкома разыскивает по 
уголовным делам родствен^ 
ников погибших в дорожно- 
транспортных npoHcniecTBH-»' 
ях мужчин, лотность кото
рых до настоящего времени 
не установлена.

В ночь на 26 июля 1989 г. 
в районе остановки «Иркут
ский тракт» был совершен 
наезд на мужчину ростом 
183 см, 35—40 лет, нор
мального телосложения, на 
голове — лобные залысины, 
одет в серые брюки, голу| 
бую рубашку с короткими 
рукавами, черные туфли.

В ночь на 27 июля 1989 г. 
на первом километре Ше- 
гарского тракта в направле
нии нос. Тимирязево авто
машиной был совершен на
езд на мужчину ростом 
172 СМ, 20—25 лет, нор
мального телосложения, во
лосы русые, одет в темно- 
синие спортивные брюки с 
голубыми лампасами, темно
синюю спортивную куртку о 
полосами на груди и им
портные кроссовки.

Родственников погибших 
или граждан, которым что- 
либо известно об их личнос
ти, просим обратиться в 
ГАИ по телефонам, 2-22-18, 
05 и 2-30-76.

Тайга а беде

ОСЕНЬ ббб

в  течение полутора меся
цев горит тайга в Александ
ровском, Каргасокском и 
Парабельском районах. Клу
бы дыма настолько густы, 
что скрадывают истинные 

{ масштабы выжженного леса, 
i Ежедневно действует от 80 
I до 115 пожаров. Возникает 
1 примерно столько же пожа

ров, сколько ликвидировано 
за прошедшие, сутки. С на
чала сезона в области воз
никло уже более 700 пожа
ров, которые уничтожили 
или повредили свыше 150 
тысяч гектаров леса.

На тушение пожаров за
трачиваются огромные сред
ства, отвлекаются люди и 
техника. Несмотря на то, 
что на борьбе с огнем заня
то 455 профессионалов из 
восьми авиабаз РСФСР и 
около 7,00 человек местного 
населения, обстановка про
должает оставаться напря
женной.

В эти тревожные дни и но
чи люди делают все возмож
ное, чтобы уберечь лес от 
огня. Отличились наши го
сти и помощники. С боль
шим знанием дела борются 
со стихией объединенная 
группа парашютистов-пожар- 
ных с инструкторами Рафаи
лом Паратниковым и Алек
сандром Шакалиным из Се
веро-Восточной базы, группа 
Владимира Карнавина из Се
верной базы.

Не раз проявляла муже
ство и героизм, спасая тайгу, 
группа томских парашюти

стов, где инструктором Дюнус 
Исмагилов. Это Борис Ко
ровин, Николай Пушкарев, 
Сергей Высоцкий и Иван Ле
вашов. Успешно справляется 
с огнем группа Василия Ко
нева из Александровского 
леспромхоза местной про
мышленности. Отличилась 
группа парашютистов, где 
инструктором' Петрусев, Ру
мянцев и Никульшин из 
Якутской авиабазы.

Много пожаров возникло 
нынче от «сухих гроз». Од
нако все-таки главный ви- 
.:овник большинства пожа
ров — человек. Беспечный, 
безответственный времен
щик на томской земле.

Крайне наплевательским 
отношением к народному бо
гатству отличаются работни
ки службы дистанции пути 
Асино — Белый Яр. Из го
да в год они не очищают по
лосу отвода дороги от горю
чего хлама, не прокладыва
ют минерализованные поло
сы вдоль ее границ. В ре
зультате за три года от искр 
тепловозов возникло 18 лес
ных пожаров, из них 5 — 
в нынешнем году.

Впереди осень.* По прог
нозу август будет сухим и 
теплым. Многие горожане 
и жители села отправятся в 
лес за его дарами. Поэтому 
хочется еще и еще раз на
помнить о цене беспечности, 
о степени ответственности за 
лесные пожары. Но более 
всего мы рассчитываем на 
высокую сознательность то
мичей. Нельзя допустить, 
чтобы беда -'' стала непопра
вимой.

Э. МАИЕР, 
работник Томской базы 
авиационной охраны ле
сов, наш нештатный 

корр.

В ХОРЕ ТОЛЬКО Ш И
Трвдиционно ■ конце учебного годе хороеое отделение 

детской музыкальной школы № 1 отчитывается перед роди
телями и любителями хореяой музыки большим концертом. 
И самое главное— дарит слушателям минуты искренней ра
дости.

На недавно прошедшем концерте в 
Концертном зале филармонии выступле
ние было выстроено т^ким образом, чтобы 
у слушателей сложилось' полное впечатле
ние о той творческой атмосфере, которая 
характерна для работы этого отделения.

В первом отделении выступили под
готовительный и младший хоры (руководи
тель Н. Н. Безпяткина, концертмейстер 
О. Г. Салаева). Несколько слов хотелось 
бы сказать о Н. Н. Безпяткиной. Много 
лет работает она преподавателем вокала 
(она выпускница Томского музыкального 
училища). Нина Никитична совсем недав
но посвятила себя хоровому искусству. 
Начав робко, не до конца уверенная в 
своих силах, она с большим желанием и 
любовью взялась за это трудное дело. Об
ладая прекрасной вокальной школой, тре
бовательная к себе и детям, она сумела 
эти черты привить и своим ученикам. Чи
стота тембров, вьгаеренный ансамбль и 
строй, проникновенность и эмоциональ
ность исполнения характеризуют коллекти
вы (хоры, ансамбль, солистов). Выросло и 
дирижерское мастерство руководителя, 
жест стал выразительным и певучим.

В первом отделении прозвучали произ
ведения композиторов М. Мусоргского, 
В. Ребикова, А. Гречанинова, русские на
родные песни. Особенно ярко и колоритно 
прозвучали два хора из оперы «Борис 
Годунов» Мусоргского.

Во втором отделении выступил концерт
ный хор старших классов, которым, pjoco- 
водит Э. Д.' Варенцова (конц^тмейстер 
Л. М. Шильман). В его исполнении прозву
чала хоровая музыка В. Моцарта, Д. Кач- 
чини, Ф. Мендельсона, Ф. Шопена, Р. Шу
мана, М. Мусоргского. Д. Бортнянсногс, 
обработки русских народных и украинских 
песен. Томскому слушателю хорошо из
вестен этот коллектив. Он лауреат двух 
областных фестивалей, лауреат Всесоюзно

го фестиваля «Музыкальный подснежник», 
™еет звание «Образцовый коллектив». 
Вот уже несколько сезонов хор радует 
нас яркЖи, сочным звучанием детских го
лосов, разнообразными и интересными 
программами. Это говорит о тонком вкусе 
руководителей в подборе репертуара. Ведь 
кроме технических з а д а ч ,  ко
торые преследуют определенные цели 
совершенства мастерства, особое значение 
имеют художественные задачи, способству
ющие воспитанию духовных и нравствен
ных качеств исполнителя и в равной сте
пени тех, для кого эти произведения бу
дут исполнены.

И еще об одном исполнителе хочется 
сказать несколько слов — о концерт
мейстере хора Л. М. Шильмане. Тонкое 
чувство ансамбля и стиля, разнообразие 
тембровых красок и штрихов отмечают его 
игру.

■ Заключительным аккордом выступления 
учаши.хся стал хор Д. Бортнянского «Сла
ва», прозвучавший в исполнении сводного 
хора хорового отделения. Восторженно и 
радостно, как многоголосый звон колоко
лов, повисло над залом торжественное 
звучание прекрасного празднества.

Хочется выразить надежду, что все-та
ки настанут дни, когда концерты лучших 
коллективов города' будут проходить в пе
реполненных залах. Жаль, что на концер
те не было сверстников тех, кто пел со 
сцены. Ведь бесценное наследие нашей 
культуры проходит мимо большинства под
ростков, которые сами не в состоянии ос
мыслить значение этого наследия. Им ну
жен поводырь, который своим личным от
ношением и убежденностью сможет обра
тить их в свою веру и любовь.

Ф. ТУГУШЕВ, 
преподаватель музыкального учили

ща, председатель областного музыкаль
ного общества.

Телевидение
ВТОРНИК, 4 августа 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Короткометражные художест
венные фильмы. 9.50 — «Это 
было... было...». 10.10 — Фе
стиваль театров республик 
Средней Азии и Казахстана. 
10.55 — Концерт. 11.30 —
«Алиса в Зазеркалье». Мульт
фильмы. 1 —4-я серии.

С 12.10 до 15.25 — перерыв.
:i5.25 — «Музыкальная со

кровищница». 16.10 — Мульт
фильмы. 16.50 — «Отражение». 
Премьера до«ументального 
фильма. 17.20 — «Здравствуй, 
музыка!» 18.05 — «Власть — 
Советам!» 18.35 — «Сегодня в 
мире». 18.50 — Концерт, 19.20 
— «Садовник». Художествен
ный фильм. 21.00 — «Цремя». 
21.35 — «Ступени». 23.05 — 
«Сегодня в MHipe». 23.20 — Все
союзный конкурс молодых мо
дельеров

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 —■ Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Встреча двух ци
вилизаций». Фильм 2-й. 8.35 — 
«Народное творчество адыгов». 
Передача из Краснодара. 9.15
— Французский язык, 1-й год 
обучения. 9.45 — «Приключе
ния кота Леопольда». 7—9-я 
серии. 10.40 — Документальный 
фильм. 11.00 — Новости. 11.10
— Французский язык. 2-й год
обучения. 11.40 — «По вашим 
просьбам». «Четыре танкиста 
и собака». Многосерийный ху
дожественный тел^ильм. 1-я 
серия. «Экипаж». (ПНР. 1965 г.). 
12.35 — Документальный
фильм. 13.00 — Ритмическая 
гимнастика. 13.30 — «Прича
лы». Художественный фильм.

С 14.50, до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости. 17.10 — 

«Из фондов ЦТ». «Опасный по
ворот». Художественный теле
фильм. '1-я серия.

ТОМСК
18.25 — «Общежитие — твой 

дом, или Несколько эпизодов

из жизни абитуриентов». 18.40 
— «С открытым сердцем». 19.00 

' — «День области». 19.13 —
«Что нам стоит дом постро
ить?» Как развивается индиви
дуальное строительство в Томске.

МОСКВА
20.00 — На сессии Верхов

ного Совета СССР. 21.00 -— 
«Время», 21.35 — «Опасный 
поворот». Художественный 
фильм. 1-я серия. 22.45 — «Ут
ренняя почта». 23.15 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.00 — Новости. 17.10 —
«Опасный поворот». Художест- 
вшный телефильм. 1-я серия. 
18.25 — Ритмическая гимна- 
стака. 18.55 — «Суйменкул 
Чокморов». Премьера докумен
тального фильма. 19.45 — «Спо
койной ночи, малыши!»

Зам. редактора
" ----- ----- «ЧЯ1, ИЛИ пескилько эпизодов го. и . ГРИШАЕВ
rn u u in im w iin u iin in i iu n iiu iu i iu u n iiu m n im iiu i im m iiiim iim in in i iM iiu m m iiim iifn i

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
2 августа. «Волмць любви»

(две серии) — 8-30. 11. 13-30, 
18. 18-30, 21.

ИМ. М. ГОРЬКОГО
2 августа. «Болезнь любви»

(дае серии) — в-30, и ,  13-30, 
18, 18-30, 21. «Город Зеро» — 
8-35. 10-30, 12-25, 14-20. 18-15, 
18-10, 20-05, 22. «Красотки» — 
9, 10,-50, 16-20, 18-10. Видеозал, 
«Гонки с дьяволом» — 12-40. 
14-30, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ» '
2 августа. «Танцуй, танцуй»

(две серии) — 8-20, 11-10.13-40. 
18-10. 18-40, 21-10. «Город Зе- 
РО» 9, 10-50, 12-40, 14-30.
16-20, 18-10, 20. 21-50,

«ПИОНЕР»
2 августа. «Тринадцатая на- 

пр^инца» — 9. 10-50, 12-40, 
14-30. «Танцор «дисно» (две се
рии) -  16-20. 19. 21-30 

ИМ. и . ЧЕРНЫХ 
2 ав;уста. «Ронтниа» — 9. 

11, 13, 15, 17, 21. Встреча с. ру
ководителями Ленинского района — 19,

«СИБИРЯК»
2 августа «Клуб «Коттон» (две 

серии) — ,13-30, 16. 18-30 2,1 «Пираты» — 9,20, 11.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

2 августа. Мультфильм «Прн- 
. ключения бельчонка Минн» —

10-10. «Корона Российской им
перии» -- 11-20, 13-40. «Леди
Макбет Мценского уезда» _16. 18-20.

3 ав1чста
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 

СТАДИОН «ТРУД» 
Первенство СССР по фут

болу
«ТОМЬ» (Томск) — 

«ЧКАЛОВЕЦ» (Новоси
бирск).

Начало — в 19 часов. 
Состоится тираж опортив-, 

но-вещевой лотереи. Про
дажа билетов—с 1 августа, в 
кассах стадиона, с 12 до 20 
часов.

Томское отделение инсти
тута «Энергосетьпроект» 
МЕНЯЕТ новые автокраны 
КС-2561К — 2 шт. на ав
томашины «КамАЗ»,
«УАЗ-3741», «УАЗ-220е».
«Москвич» ИЖ-2715.

Обращаться по тел.
4-82-82 или 94-84-46.

Томское карьероуправле
ние ПРОДАЕТ авто(5ус 
«ЛиАЗ».
 ̂ Справки по телефонам

4-03-42, 4-06-87. Обращать
ся по адресу: г. Томск, 
Московский тракт, 109.

Театру юного зрителя 
требуется уполномоченный 
по распространению теат
ральных билетов. ЗараЛток 
— 300—400 рублей в ме
сяц.

Оправки по тел. 2-36-42, 
2-44-88.

ВНИМАНИЮ ЧЛЕНОВ 
ОБЛАСТНОГО СОЮЗА 
КООПЕРАТИВОВ!

Расширенное заседание 
совета областного союза 
«ооперативов по вопросам 
учреждения кооперативного 
банка и создания профсоюз
ных организаций состоится 
3 августа в 16 часов в зале 
заседаний «круглого стола» 
в здании облисполкома. На 
заседание совета приглаша
ются члены областного сою  ̂
за кооперативов и все жела
ющие вступить в  областной 
кооперативный банк.

Справки по телефону 
2-64-75.

Областной совет союза 
кооперативов.

УПТК треста «Томск- 
энергострой» РЕАЛИЗУЕТ
населению в ' неограничен
ном количестве золоблоки 
по цене 90 коп. за штуку 
и выше, в зависимости от 
марки бетона.

Обращаться по тел. 
1-22-10, 1-34-42, или по
адресу: пр. Фрунзе, 117-а.

Томская автошкола
ДОСААФ ОБЪЯВЛЯЕТ 
ПРИЕМ на курсы водите
лей категории «ВС». Здесь 
же на постоянную , работу 
требуются водители, сле
сарь-сантехник, автослесарь- 
аккумуляторщик.

Обращаться; г. Томск, Ир
кутский тракт, 15-а.

техникум железнодорожного транспорта 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР учащихся на 1989/90 учебный 
год по следующим специальностям; организация перево
зок и управление движением на железнодорожном транс
порте; техобслуживание и ремонт автоматизированных 
систем управления движением на железнодорожном тран
спорте: электросвязь на транспорте: проводная связь на 
транспорте: техобслуживание и ремонт на железнодорож
ном пути. ■ ^

Срок обучения на базе восьмилетней школы — 3 го
да 10 месяцев, на базе средней школы — 2 года 8 ме 
сяцев.

Документы принимаются до 15 августа.
Учащиеся, отслужившие в армии и обучающиеся по 

100^рублей*° предприятия, получают стипендию до
Техникум имеет благоустроенное общежитие, хорошую 

спортивную базу, спортзал, работают музей, актовый 
зал, читальный зал, библиотека.

Учащиеся во время учебы пользуются правом бес
платного правда по железной дороге, обеспечиваются 
бесплатной форменной одеждой, им выплачивается сти
пендия в размере 30 рублей.

Томск, пер. Переездный, 1. Телефон 
Приемная комиссия.5-22-32.

Т Р У М О У С Т Р О И С Т В А  J

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
БАЗУ т о м с к о г о  

ОБЛПОТРЕБСОЮЗА: слесаорей-моюристов слесарей по 
ремонту автомобилей, водителей, повара, токаря, слеса
ря по ремонту топливной аппаратуры.

НА т о м с к и й  ПОЧТАМТ: почтальонов по доставке 
Почтовых отправлений, столяров, газоэлектросварщнков; 
в детский сад — помощников воспитателей, няяь. Ве-
дется прием! учеников телеграфистов.

TIPHTD т о м с к о г о  НАУЧНОГО
ц а п и г л  АМН СССР: главного бухгалтера, экоиомнста, 
кассира, старшего инженера гр|ушы множительной тех
ники, завхоза, машинистку, медсестер, электромонтера, 
газоэлектросварщика, токаря. Тел. 2-56-i51.

„ „ В  е м у  ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКНЕФТЕГАЗГЕО- 
ЛОГИЯ»: начальников НТО, цеха железобетонных изде
лий, участка механизации, бухгалтера, механика, водите
лей, автослесаря, жестянщиков, /электромонтажников, то
каря, слесаря но ремонту щалой механизации, рабочих 
Строительных специальностей. Строится собственное жи
лье. Телефон 2-54-/14.

э л е к т р и ч е с к и е  СЕТИ ПО
«ш ш СКЗНЕРГО» в  село Бошашево: квалифицирован
ных электромонтеров по ремонту и эксплуатации высо
ковольтных линий электропередачи и электрослесаря с
предоставлением ^nairoyicTpoeiHHoro жилья.

С|п]рав1ки до тел. 75-24-Ъб.

ТОМСКУЮ БАЗУ СНАБЖЕНИЯ ПЛАВСО- 
СТАВА: старшего инженера по капитальному ремонту 
и снабжению, продавцов продовольственных товаров, 
продавца в кафетерий, уборщицу торгового зала, товаро
веда, продавца мелкой розницы в киоск уцененных то
варов, закройщицу, продавца проКшшлеиных товаров 
(временно), приемщика стеклотары (временно), водите
ля, грузчиков, сторожа (на период очередных отпусков). 
В СТОЛОВУЮ ГРУЗОВОГО РЕЧНОГО ПОРТА: пова
ров, мойщиц посуды, уборщицу, повара диетпитания. 

Справки по тел. 2-45-74, 2-42-90.
В СУ-14: гаэоэлектросварщиков, машинистов бульдо

зеров, машинистов трубоукладчиков, мехаинка-снаб- 
женца, мастеров, прорабов, грузчиков.

Справки по тел. 1-49-62.
" в  ТОМСКОЕ ОПТОВОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ «РОС- 
ОБУВЬТОРГ» срочно: юрисконсульта, бухгалтера, на
чальника планового отдела (с высшим образованием), 
товароведов, кладовщиков.

Справки по тел. 75-24-55.

За на1правлеиия1ми обращаться в центр по трудоустрой- 
ству, переобучению и профориентации населения: 
г. Томок, пер. Нахаиовича, 5. Филиалы; ул. Пушкина, 71: 
ул. Бердокая, 18,

УВАЖАЕМЫЕ 
ПАПЫ И МАМЫ!

Томский горпромторг при
глашает вас вместе с деть
ми на школьный базар, ко
торый будет проводиться у 
Дворца культуры «Аван- 

 ̂ гард» 3 августа, в 15 часов.
Ва.м будут предложены 

школьно-письменные при
надлежности, портфели, 
ранцы, обувь кожаная и 
текстильная, белоснежные 
сорочки производства «Вьет
нам», которые очень эле
гантно будут сочетаться со 
школьной формой мальчи
ков. Для занятий физкуль
турой и спортом вам пред
ложат костюмы спортивные, 
футболки, кеды, спортинвен
тарь.

Спешите приобрести не
обходимые покупки к ново
му учебному году!

Коллектив Томского карь
ероуправления выражает 
глубокое соболезнование за
местителю директора карье
роуправления А. X. Сафиу- 
лину в связи со смертью 
сына

САФИУЛИНА 
Евгения Анатольввича.

Агропромышленный коми
тет области с прискорбием 
извещает о кончине заслу
женного ветеринарного вра
ча РСФСР, бывшего главно
го ветврача Парабельокого 
района

ГОРШКОВА 
Геннадия Павловича

и выражает соболезнование 
РОДНЫМ и близким покойно
го.

Коллектив ПО ТНХК вы
ражает глубокое соболезно
вание по поводу безвремен
ной кончины заведующего 
кафедрой аналитической 
химии ТПИ, доктора хими
ческих наук, председателя 
областного правления ВХО 
им. Менделеева

КАПЛИНА
Анатолия Александровича-

НАШ А Д Р Е С  -----  Г
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ж . - !  ........1 Приемная редактора —  
1-44-35

Отмтетмнмый секретарь ■ 
1-32-34
Сенретариат —
1-46-20

жизни —

1-%*31,'”’'’"*'‘“ '*“  "
Отдел промышленности —  
1-46-66, 1-27-68 
Отдел нефтегееяегии и строи
тельства —  1-36-44 
Агропромышланный отдел —  
1-43-75, 1-44-50.
Отдел науки и учебных 
заеедений —  
l -ЗЗ'-ЗЗ, 1-48-85

Отдел информации и Собственный корреспондент в
культуры - -  1-45-81, 1-43-32, Стрежевом -  3-23-31
1-26-80, 1-48-85. Общественная приемная —
Отдел советского строитель- 
ства и быта —  1-36-58.

Отдел писем —
1-38-65, 1-08-60, 1-36-87 
0*1̂ ел^ фотоиллюстраций —

Совстьанный корреспондент 
Колпашеье —  38-55

М 1̂ ест|1ецная приемная —
Оп^ум^объявлений —
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-91
Областная журналистская
организация —  1-28-90
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